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ДОРОГИЕ ЧИТАТЕЛИ, БРАТЬЯ И СЁСТРЫ! 
Вчера вечером я вернулся с Духовных 

упражнений. Это дни личного отчёта и об-
новления, размышления и (!) тишины. Чтобы 
способствовать более результативному пере-
живанию таких дней, святой Игнатий Лойо-
ла советует «уходить» как можно дальше из 
нашей «окрестности», из нашего привычного 
окружения. Физически это возможно только 
в очень ограниченном смысле, но внутренне, 
там, где мы далеко ещё не молчим, но просто 
перестаём говорить, Духовные упражнения 
всё больше являются жизненно важным 
делом, которое требует немалых усилий. 
Кстати, Духовные упражнения не являются 
исключительной привилегией священников 
и монашествующих, тем более, в наше вре-
мя, которое характеризуется «практическим» 
атеизмом. А он, в свою очередь, ведёт многих 
к потере ориентиров и ценностей. 

Итак, я сказал, что «вернулся», имея в виду: 
в Саратов – и в свои повседневные дела. Ведь 
4 дня я жил без телефона и т. п.! Горжусь и ра-
дуюсь этим, но сейчас мне нужно наверстать 
упущенное. Первое дело: почти запоздавшее 
«Слово пастыря» в осенний выпуск епархиаль-
ного журнала «Климент». На первый взгляд, 
быстро посмотрев его, увидите, что наш «Кли-
мент» продолжает сопровождать нас в Юби-
лейный год, девизом которого Папа Фран-
циск провозгласил «Паломники надежды», 
которыми мы являемся (а вернее – мы при-
званы ими быть). Поэтому на первых стра-
ницах снова углубляемся в сущность Церкви. 
Спасибо отцу Вальдемару из Орска! Спасибо 
и всем остальным, кто внёс свой вклад в изда-
ние этого выпуска. Внимательное чтение пусть 
приводит каждого из нас ближе к предстояще-
му празднованию Юбилея, глубже в общину 
Церкви, которая по своей сущности не являет-
ся рукотворным, чисто человеческим учрежде-
нием; ближе к Богу, Который ближе к нам, чем 
наше собственное сердце, ближе к ближнему. 
Простите, а «кто мой ближний»?! Так однаж-
ды спрашивал законник (а значит – и я, и ты) 
Иисуса, когда Тот упомянул любовь к ближ-
нему наравне с любовью к Богу. Вновь пред-

стоящая Неделя милосердия (10-17.11.2024) 
становится промежуточным экзаменом, не в 
том, насколько мы поняли ответ Иисуса, но в 
том, насколько мы этот ответ приняли. 

Дорогие, вы, может быть, уже слышали, 
что размер тиража «Климента» уменьшился, 
что увеличивает его себестоимость. Можно 
ли достучаться до современных людей толь-
ко ещё короткими сообщениями в соцсетях и 
одноминутными проповедями? Надеюсь, что 
нет. Ведь, знаю, что многие читают в интер-
нете. Поэтому наш журнал теперь и там за-
ймёт свое место. Вы его найдёте под ссылкой 
klimentonline.ru

Среди тех, которые и в дальнейшем будут 
предпочитать бумажное издание, находят-
ся наши больные и пожилые прихожане. 
Я хотел бы передать им сегодня особенно 
сердечный привет и мою благодарность за 
их молитву. Может быть, что даже по случаю 
моего посещения вашего прихода, мы не уви-
димся, но мы одна семья. Молитесь, нет, помо-
лимся за эту семью, которая открыта для всех, 
за Папу Римского и за Вселенскую Церковь, 
помолимся за мир в семьях и между народами, 
помолимся Богу, Который есть Любовь.

Слово Пастыря

С любовью во Христе,
Ваш + Клеменс Пиккель, Ординарий
Епархии Святого Климента в Саратове
Фото у Святых врат Собора Св. Петра в Риме
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В единении с Церковью Небесной
о. Вальдемар Важиньски CSsR, Орск

Готовясь к Юбилейному Году, который будет проходить в нашей Церкви в 2025 году, мы 
продолжаем краткое представление соборного документа – догматической конституции о 
Церкви «Свет Народам» (Lumen Gentium). В предыдущих номерах мы рассматривали главы с 
первой по шестую, говорящие о сущности Церкви Христовой, о том, кто к ней принадлежит 
и о всеобщем призвании к святости. В этом номере мы продолжаем изучение документа, рас-
сматривая его седьмую главу: «Об эсхатологической природе странствующей Церкви и о её 
единстве с Церковью небесной».

Глава седьмая (предпоследняя) 
соборного документа «Lumen Gentium» 
говорит об эсхатологической природе 

странствующей Церкви и о её единстве с 
Церковью небесной. Как понять эти очень 
важные, но, может, трудные определения? 
Церковь Христова, которой являемся все 
мы, верующие и призванные к святости 
христиане, не создана только для вечного 
обитания на земле, но она находится в пути, 
в дороге к вечной, небесной славе. 

Жизнь наша на земле – дорога к жизни 
вечной, то есть в дом Небесного Отца. Мы 
– Церковь, странствующая на земле и идущая, 
стремящаяся, направленная к Небу, к Богу. 
Только там Церковь будет иметь своё совер-
шение и восстановление всех во Христе. Там, 
в Жизни Вечной, мы, укреплённые верой, на-
деждой и любовью, прожив земную жизнь и 
имея надежду на будущие блага, совершаем 

наше спасение. Но подготовкой к этому яв-
ляется наше пребывание, наша жизнь зем-
ная, ибо «странствующая Церковь в своих 
таинствах и установлениях, принадлежащих 
нынешнему веку, несёт на себе преходящий 
образ мира сего и живёт среди мирных соз-
даний (…)» (LG 48). И дальше документ му-
дро нам напоминает: «поскольку же не знаем 
мы ни дня, ни часа, то надлежит нам (…) по-
стоянно бодрствовать, чтобы по окончании 
единственного пути нашей земной жизни 
удостоиться войти со Христом на брачный 
пир и сопричислиться ко благословенным» 
(там же). 

Здесь нам также следует помнить об од-
ном очень важном моменте: все мы, то есть 
те, кто на земле и все, кто ушли из земной 
в жизнь вечную – все мы являемся одной 
Церковью. «Одни из Его учеников стран-
ствуют на земле, другие, окончив эту жизнь, 
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очищаются, третьи же, 
прославленные, созер-
цают Триединого Бога 
(…) Все мы общаемся 
в одной и той же любви 
к Богу и к ближнему и 
воспеваем один и тот же 
гимн славы Богу нашему 
(LG 49). И далее: «ибо 
все те, кто Христовы, кто 
имеет Его Духа, созида-
ются в единую Церковь и 
сочетаются друг с другом 
во Христе» (там же). 
Документ очень красиво 
называет это общение 
«единством странствую-
щих со своими братьями, 
почивающими в мире 
Христовом» и это общение не прерывается, и 
оно помогает «нашей немощи» (там же). 

На основе этого братского общения и 
единства мистического Тела Иисуса, Цер-
ковь всегда молилась и молится за усоп-
ших, совершает о них Святую Евхаристию 
и чтит память тех, кто почитается свя-
тым. Церковь земная просит их о молитве 
и заступничестве. В первую очередь, любовь 

и почтение касается пресвятой Девы Марии, 
потом Апостолов и многих святых: мучени-
ков, исповедников, подвижников христиан-
ских и тех, «кто теснее следовал целомудрию 
и нищете Христа» (LG 50). Церковь призы-
вает не только молиться и почитать, но и 
подражать им. Созерцая их жизнь, мы:

– получаем новое побуждение в поисках 
спасения;

– научаемся верней-
шему пути, который ве-
дёт нас к святости, то 
есть совершенному еди-
нению со Христом; 

– преображаемся в 
образ самого Христа. 

Однако память свя-
тых мы чтим не ради 
одного лишь примера, 
но «ещё более ради того, 
чтобы единство всей 
Церкви в Духе укрепля-
лось через пестование 
братской любви (…). 
Поэтому в высшей сте-
пени подобает, чтобы 
мы любили этих друзей 
и сонаследников Иисуса 

Учение Церкви: «Lumen Gentium»
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Христа, наших братьев и славных благодете-
лей и воздавали за них благодарение Богу» 
(LG 50). Но наше единение «с небесной 
Церковью тогда осуществляется самым воз-
вышенным образом, когда – и прежде всего, 
в священной Литургии(…) – в общем лико-
вании мы совместно воздаем хвалу Боже-
ственному Величию» (там же). 

Короткая глава VII заканчивается не-
сколькими важными напоминаниями, кото-
рые Собор передает нам, а именно, что, пом-
ня, заботясь о почитании, культе святых, мы 
на земле:

– продолжаем веру 
наших предков в живом 
общении с «братьями, 
пребывающими в небес-
ной славе» (LG 51);

– должны заботиться 
об устранении разных 
злоупотреблений, не-
достатков и искажений 
этого почитания и ис-
править их «к большей 
славе Христа и Бога» 
(там же); 

– должны исповедо-
вать, что «подлинное 
почитание святых за-
ключается не столько 

во множестве внешних 
проявлений, сколько в 
действенной силе нашей 
любви, посредством ко-
торой (…) мы ищем у 
святых и пример жизни, 
и участие в общении, и 
помощь через заступни-
чество» (там же);

– должны, с другой 
стороны, наставлять 
верных и помнить, что 
наше общение со святы-
ми, если оно восприни-
мается в полноте веры, 
не умаляет поклонения, 
воздаваемого Богу Отцу 

через Иисуса в Святом Духе, а обогащает его.
Всё это ведёт всех нас едино к небесной 

славе и к моменту, когда «явится Христос и 
произойдёт славное воскресение мёртвых, 
слава Божия осветит Небесный Град и све-
тильником его будет Агнец (…) Тогда вся 
Церковь святых в наивысшем блаженстве 
любви будет поклоняться Богу и Агнцу 
единым гласом» (LG 51).
Фото к статье: Дети из Астрахани и Вол-
гограда. Каникулы с Богом, лето 2024 г. 
Приход Успения Пресвятой Богородицы в 
Астрахани.

Учение Церкви: «Lumen Gentium»
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Евангелие – 
место встречи с Господом

о. Данило Магела IVE, Самара
О. Данило Магела IVE является представителем Конференции Католических Епископов Рос-
сийской Федерации по подготовке к Юбилею. Он сопровождает верных нашей епархии на 
пути к Юбилейному году. Первый момент подготовки касается углубления понимания Вто-
рого Ватиканского Собора. В этом номере о. Данило отсылает нас к догматической консти-
туции Dei Verbum (DV). Это одна из четырёх конституций Второго Ватиканского собора 
и один из наиболее важных документов, принятых на нём. Она посвящена Божественному 
Откровению, роли Священного Писания и Священного Предания в жизни Церкви.

Однажды, проповедуя группе 
молодых студентов в Кракове, 
кардинал Кароль Войтыла, будущий 

папа римский, сказал: «Если речь идёт о 
лишении человека его отношений с Богом 
– совершенно интимных и тайных, но 
реальных – если, повторяю, мы лишаем 
человека его отношений с Богом, тогда 
человеческая жизнь превращается в 
бесконечное множество проблем, которые 
имеют малую значимость. И тем разрушается 

внутренняя жизнь каждого человека и, в то 
же время, разрушается коллективная жизнь 
людей и человечества» (Ejercicios espirituales 
para jóvenes, Biblioteca de autores cristianos. 
Madrid, MCMLXXXII. pag. 9).

Эти слова своевременны в рамках продол-
жения нашей подготовки к юбилейному году. 
И поэтому мы хотели бы немного пораз-
мышлять о том, какое большое значение 
Слово Божье имеет в жизни христианина 
– не только в области знания, но и в духов-

Юбилей: Евангелие – место встречи с Господом
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ной и молитвенной сфере.
Библия похожа на огромный лес, и нам 

нужен проводник, чтобы ориентировать-
ся в ней. Это большая библиотека, и для 
входа в неё нужен ключ. Нет другого про-
водника, кроме того, кто хранит этот «ключ», 
Иисуса из Назарета, «Который отворяет – и 
никто не затворит, затворяет – и никто не от-
ворит» (Откр 3, 7). Он – Тот, Кто придаёт Би-
блии единство, указывает на адресатов Сво-
его послания: «И, обратившись к ученикам, 
сказал: всё предано Мне Отцом Моим; и кто 
есть Сын, не знает никто, кроме Отца, и кто 
есть Отец, не знает никто, кроме Сына, и кому 
Сын хочет открыть» (Лк 10, 22). Это открове-
ние Отца через Сына проходит через Библию 
и соединяет Его с адресатами, как учит нас 
Церковь: «Таким образом, невидимый Бог по 
обилию любви Своей, говорит к людям, как 
к друзьям, и с ними беседует, чтобы пригла-
шать их к общению с Собой и принимать их в 
это общение» (Догматическая Конституция 
о Божественном Откровении, Dei Verbum, 1). 

Именно обычным людям дано услышать 
«славлю Тебя, Отче, Господи неба и земли, 
что Ты утаил сие от мудрых и разумных и от-
крыл младенцам. Ей, Отче! Ибо таково было 
Твоё благоволение» (Лк 10, 21). Мудрым и 

благоразумным очень трудно туда добрать-
ся, если они не станут смиренными ученика-
ми Того, Кто сказал: «Я Есмь Путь, Истина 
и Жизнь». Иисус объединяет и резюмирует 
всё библейское откровение, поскольку Он 
одновременно является посланником и по-
сланием: «Но внутренняя истина как о Боге, 
так и о спасении человека, сияет нам через 
это откровение во Христе, Который одно-
временно и Посредник, и Полнота всего от-
кровения» (Dei Verbum, 1), поскольку недо-
статочно всех букв в книге, чтобы выразить 
Его бесконечное послание.

К счастью, есть Святой Дух, о котором 
Иисус сказал: «Утешитель же, Дух Святой, 
Которого пошлёт Отец во имя Моё, научит 
вас всему и напомнит вам всё, что Я говорил 
вам» (Ин 14, 26), – Он дает нам почувствовать 
и внутренне ощутить простоту послания при 
всей сложности написанного: «Через Боже-
ственное откровение Бог восхотел явить Себя 
Самого и сообщить предвечные определения 
Своей воли о спасении людей, дабы соделать 
их причастниками божественных благ, кото-
рые совершенно превосходят человеческое 
разумение» (Dei Verbum, 6). Дух святой учит 
нас тайному коду, который позволяет нам 
понять Слова Христа, так же, как поняли 

два ученика, направляв-
шихся в Эммаус, кото-
рые не узнали учителя, 
но Христос «начав с Про-
роков, толковал им в Пи-
сании всё, что касалось 
Его» (Лк 24, 27). 

Святой Дух, кото-
рый говорил через Про-
роков, также является 
тем, Кто вдохновляет 
переводы Библии, ко-
торые Церковь, Невеста 
Христова, обязана ин-
терпретировать и бе-
речь: «Но обязанность 
подлинно толковать на-
писанное или передан-
ное Слово Божие было 

Свящ. Максим Гурезов испрашивает у епископа Клеменса благословение 
на чтение Евангелия.

Душепастырская конференция в Казани, 12.05.2024 г.

Юбилей: Евангелие – место встречи с Господом
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вверено одному живому Учительству Церкви, 
власть которого осуществляется во имя Ии-
суса Христа. Это Учительство не превышает 
Слова Божия, а служит ему, уча только тому, 
что было передано, так как, в силу Божествен-
ного поручения и при содействии Духа Свя-
того, оно благочестиво слушает слово, свято 
хранит, верно излагает его и черпает в этом 
едином залоге веры всё то, чему оно пред-
лагает верить как богооткровенному» (Dei 
Verbum, 10). 

Давайте завершим это наше размышле-
ние, снова обратившись к мудрости Свято-
го, который так много внёс в Церковь имен-
но потому, что его жизнь была отражением 
Евангелия Христа. Святой Иоанн Павел II 
учит нас: «Евангелие состоит в доверии Бога 
к человеку. И если мы его не понимаем, или 
неверно интерпретируем Евангелие, это оз-
начает, что мы не дошли до него, до конца. В 
нём Бог говорит человеку о Самом Себе. Но 
не так, как это сделал бы летописец. Нельзя 
говорить о себе с отстранённой холодностью 
летописца. Бог говорит о Себе, предлагая Себя же посредником. В Евангелии самое 

важное не слово, а реальность. Конечно, это 
– письменная форма, но она – всего лишь 
средство раскрыть нам эту реальность: Бог 
говорит о Себе… В Евангелии Бог говорит 
о Себе, говорит, кто Он, доверяет нам это 
знание. Кто Он в своей божественности, в 
своей глубокой реальности. Он говорит, 
что Он любовь, и говорит в полном смысле 
этого слова. Да, Бог есть любовь, потому что 
Он Отец и Сын и Дух Святой. Так что Он 
сама по себе любовь… Евангелие нельзя 
только читать. И, может быть, вы думае-
те, что я собираюсь сказать: Евангелием 
нужно жить? Этого тоже было бы мало. 
В Евангелии надо с Ним встретиться – 
да, именно встретиться!... В Евангелии 
нужно встретиться с Богом. Это абсо-
лютное открытие! Это не просто мысль о 
Боге. Это абсолютное открытие! ...Если этой 
встречи не произошло, значит, Евангелие 
ещё не прочитано!» (Ejercicios espirituales 
para jóvenes, Biblioteca de autores cristianos. 
Madrid, MCMLXXXII. pag.16-18).

Каникулы с Богом, лето 2024 г., Казань
Фотограф: м. Мисерикордиэ Родригез SSVM

Фотограф: Ирина Ененкова

Юбилей: Евангелие – место встречи с Господом
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Семья Щетинских, Сочи

ЮБИЛЕИ XX ВЕКА
Праздник Христа Царя Вселенной
В ЮБИЛЕЙ 1925 года были побиты все ре-

корды по количеству прибывших на празд-
нования в Рим паломников – в Вечный Град 
паломники в том году прибывали не только 
пешком и традиционными видами транс-
порта, но также на поездах, автомобилях и 
даже уже на самолётах. Во время этого Юби-
лея Папа Пий ХI (г. п. 1922–1939) установил 
праздник Христа Царя Вселенной. Кроме 
того, были канонизированы Тереза Младенца 
Иисуса, Иоанн Мария Вианней (Жан-Мари 
Вианней), Иоанн Эд.

Самая красноречивая проповедь о мире
ЮБИЛЕЙ 1950 года Папа Пий XII (г.п.1939–

1958) проводил как Год мира. Европа возвра-
щалась к мирной жизни, зарубцовывались 
раны страшной войны. Царила атмосфера ра-
дости, согласия и доброжелательноcти. Рим 
в этот год был переполнен паломниками, их 
набожное участие в этом Юбилее назвали са-
мой красноречивой проповедью о мире. Папа 
встречался со многими паломниками – начи-

ная с этого Юбилея, аудиенции у Папы ста-
новятся неотъемлемой частью празднований 
Юбилейного года, а Videre Petrum («увидеть 
Петра») становится целью многих палом-
ников. В этом Юбилейном году, 1 ноября, 
на Площади Святого Петра, в присутствии 
многочисленных епископов и множества вер-
ных, Пий XII торжественно объявил догмат о 
Взятии на Небеса с душой и телом Пресвятой 
Девы Марии. Ещё одним важным моментом 
в праздновании Юбилея было прославление 
двух юных святых: беатификация Доминика 
Савио (затем канонизирован в 1954 г.) и кано-
низация Марии Горетти. 

Традиция продолжается
Накануне проведения ЮБИЛЕЯ 1975 года 

раздавались голоса: а стоит ли проводить оче-
редной юбилей – после II Ватиканского Собо-
ра некоторые церемонии, уходящие корнями 
в Средневековье, считались устаревшими, не 
соответствующими современной жизни. Но 
Папа св. Павел VI (г. п. 1963–1978) принял ре-
шение не отступать от традиций Юбилеев, бо-
лее того – предстоящий Юбилей он видел как 

Юбилеи XX и XXI веков
Ретроспектива Юбилейных годов

Продолжение. Начало в номерах 2 и 3 за 2024 г.
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В этом всеобщем юбилейном покаянии 
Иоанн Павел II подал личный пример – с иде-
ей Святого года он соединил памятное Mea 
Culpa («Моя вина»): 12 марта 2000 г., в первое 
воскресенье Великого Поста, на юбилейной 
церемонии, получившей название «День про-
щения», Папа публично покаялся за прошлые 
ошибки Церкви и её членов и от имени всей 
Церкви попросил прощения. Этим Папа со-
вершил так называемое очищение памяти: 
«Очищение памяти укрепило нас на пути в 
будущее и помогло нам стать более смирен-
ными и бдительными в верности Евангелию». 
С просьбой о прощении грехов в определён-
ных областях семь кардиналов курии от име-
ни Церкви прочитали особые молитвы.

Насыщенная программа
Программа Великого Юбилея была очень 

насыщенной. Кроме всего прочего, в рамках 
многочисленных мероприятий проводились 
Юбилеи конкретных направлений, к приме-

шанс для внутреннего обновления человека в 
трудные для религии времена. Тремя главны-
ми элементами этого Святого года были: ра-
дость, внутреннее обновление и единение, о 
чём Папа написал в Апостольском послании 
Gaudete in Domino. 14 декабря в Сикстинской 
капелле святой Папа встретился с делегаци-
ей Константинопольского Патриархата, при-
бывшей в Рим по случаю десятой годовщины 
взаимного снятия анафем 1054 года (анафемы 
были сняты 7 декабря 1965 г.), и, став на колени, 
поцеловал ноги главе делегации митрополиту 
Мелитону как представителю Православия – в 
знак единения с Православной Церковью.

ЮБИЛЕЙ ТЫСЯЧЕЛЕТИЯ 
Великий ЮБИЛЕЙ 2000 года, объявлен-

ный св. Иоанном Павлом II (г. п. 1978–2005), 
завершил второе тысячелетие и одновремен-
но открыл третье; это был очередной призыв 
Церкви Христовой ко всему миру: призыв об-
ратиться к Богу. 

В ночь с 24 на 25 декабря 1999 г., в 23 часа 
25 минут, Папа Иоанн Павел II первым про-
шёл через Святые Врата Базилики Святого 
Петра в Риме, вводя Вселенскую Церковь в 
Великий Юбилей. В поместных Церквах Юби-
лей начался 25 декабря, в день Рождества: в 
кафедральных соборах всего мира соверши-
лась Литургия начала Юбилея.

Широко отмечаемый по всему миру, Вели-
кий Юбилей своим содержанием походил на 
все предыдущие Юбилеи, но в то же время 
превзошёл их. Иоанн Павел II отметил, что 
двухтысячная годовщина со дня Рождения 
Христа (независимо от точности хронологи-
ческих подсчётов) представляет собой Юби-
лей исключительной важности не только для 
христиан, но косвенно – и для всего человече-
ства, если принять во внимание первостепен-
ную роль христианства в эти два тысячелетия. 

Памятное Mea Culpa
Исходя из концепции Юбилейных годов 

как времени единения, покаяния и очищения, 
Папа призвал Церковь и всех людей доброй 
воли ко всеобщему покаянию.

Тема номера

Открытка к Святому году 1925 г.
Ватиканская миссионерская выставка
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Надписи, посвящённые открытию и закрытию Святых врат Папами Пием XII, Павлом VI и 
Иоанном Павлом II. Портик базилики Святого Иоанна Латеранского.

Юбилеи 1925, 1950, 1984 и 2000 годов.

ру: Юбилей посвящённой Богу жизни; Юби-
лей священников; Юбилей больных и меди-
цинского персонала; Юбилей художников; 
Юбилей тружеников; Юбилей учёных; Юби-
лей журналистов; Юбилей семей; Юбилей по-
жилых людей; Юбилей артистов театра, кино, 
эстрады и цирка; Юбилей мира спорта – и так 
далее. Состоялся также Юбилей детей, кото-
рый принял около 150 тыс. детей из более чем 
сорока стран мира.

С 15 по 20 августа прошёл Всемирный День 
молодёжи, на который прибыло более двух 
миллионов молодых людей из 159 стран мира 
(в своей речи Папа перечислил все эти страны).

Во время Великого Юбилея проходили 
также беатификации и канонизации. В част-
ности, 3 октября состоялась беатификация 
Папы Пия IX и Папы Иоанна XXIII; 30 апре-
ля на Площади Святого Петра состоялась 
канонизация апостола Милосердия Божия 
– сестры Фаустины Ковальской; 13 мая Папа 
предпринял паломничество в Фатиму и там 
совершил беатификацию пастушков Фран-
сишку и Жасинты Марту.

На 7–8 октября (в дни, посвящённые Деве 
Марии Розария) были намечены юбилейные 
торжества с участием всех архипастырей мира. 
В Рим на эти торжества прибыло более 1500 
епископов с пяти континентов земного шара. 
Со времён II Ватиканского Собора Рим не видел 
такого числа епископов, собравшихся вместе. 
В дни этих празднованийв Риме торжественно 
встречали официальную статую Фатимской 
Божией Матери, с почестями доставленную 
самолётом из Фатимы, и 8 октября перед этим 
«образом Девы Марии Фатимской<…>в еди-
нении со всеми епископами – как с теми, кто 
собрался в Риме, так и с теми, кто по разным 
причинам не смог приехать и молился в этот 
момент в своих епархиях», Папа совершил Акт 
Посвящения судеб Церкви и всего человече-
ства Непорочному Сердцу Девы Марии. 

1 ноября было отпраздновано 50-летие 
принятия догмата о Взятии на Небеса с ду-
шой и телом Пресвятой Девы Марии.

6 января 2001 г., в день Богоявления, Вели-
кий Юбилей был увенчан торжественной Мес-
сой; затем состоялось закрытие Святых Врат. 

Тема номера
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Великий Юбилей в России
Общецерковную подготовку к празднова-

нию Великого Юбилея Папа Иоанн Павел II 
объявил 10 ноября 1994 г. в Апоcтольском 
послании Tertio millennio adveniente, и все 
эти годы Церковь подготавливала своих чад 
«молитвой, катехизацией и различными па-
стырскими инициативами к этому торжеству, 
которое введёт всю Церковь в новую эпоху 
благодати» (Tertio millennio adveniente 7). В 
России, как и в других странах, были выделе-
ны юбилейные храмы, где можно было полу-
чить юбилейную индульгенцию. Апостолом 
Великого Юбилея в России был слуга Божий 
отец Бернардо Антонини (в 1999–2000 гг. он 
возглавлял комиссию «Юбилей 2000»).

Во время Великого Юбилея в России было 
проведено много важных мероприятий. В 
частности, с 26 по 28 мая в Москве состоял-
ся первый Всероссийский Евхаристический 
конгресс, с проведением 28 мая торжествен-
ной Евхаристической процессии по улицам 
Москвы; 27 мая состоялось рукоположение 
во священники. 13 октября в московском 
кафедральном соборе Непорочного Зачатия 
Пресвятой Девы Марии архиепископ Тадеуш-
Кондрусевич увенчал статую Фатимской Бо-
жией Матери короной, освящённой для этой 
цели Папой Иоанном Павлом II.

ВНЕОЧЕРЕДНЫЕ ЮБИЛЕИ
В особых случаях Церковь объявляет так-

же внеочередные, дополнительные Юбилеи 
– так называемые чрезвычайные: в ознамено-
вание той или иной годовщины Искупления 
рода человеческого; в связи с особыми вы-
дающимися событиями в жизни Церкви; по 
просьбе верных; в благодарность за ниспос-
ланные блага и подобное. 

Самые известные чрезвычайные Юбилеи:
Юбилей 1560 года – с просьбой об успеш-

ном завершении Тридентского Вселенского 
Собора.

Юбилей 1854 года– принятие догмата о Не-
порочном Зачатии Пресвятой Девы Марии.

Юбилей 1913 года – по случаю 1600-летия 
Миланского Эдикта, принёсшего христиан-

ству свободу после трёхсотлетних преследо-
ваний.

Юбилей 1933 года – по случаю 1900-летия 
Искупления рода человеческого. Во время 
этого Юбилея состоялась канонизация Бер-
надетты Субиру и Джованни Боско.

Юбилей 1954 года – Святой год Марии в 
ознаменование сотой годовщины принятия 
догмата о Непорочном Зачатии Пресвятой 
Девы Марии. Во время празднований этого 
Года Папа Пий XII установил праздник Пре-
святой Девы Марии Царицы.

Юбилей с 29 июня 1967 года – по 29 июня 
1968 года: Святой год Христианской Веры, в 
память о мученической смерти Петра и Павла.

Юбилей с 25 марта (Благовещение) 1983 года 
– по 22 апреля (Пасха) 1984 года: Святой год 
Искупления, по случаю 1950 лет, прошедших с 

Тема номера

Флаер Палаццо Сальвати как центра приема 
паломников. Юбилей 1950 года.
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момента Искупления рода человеческого.
Юбилей с 7 июня 1987 года (Пятидесятни-

ца) – по 15 августа 1988 года (Успение): Свя-
той год Марии. Этот Святой год был пред-
дверием Великого Юбилея: он уже содержал 
многие элементы, которые во всей полноте 
выразились в 2000 г.

Юбилей с 29 июня 2008 года – по 29 июня 
2009года: Святой год в честь св. Апостола 
Павла по случаю двухтысячелетней годовщи-
ны его рождения. 

Юбилей с 8 декабря (торжество Непороч-
ного Зачатия) 2015 года – по 20 ноября (тор-
жество Христа Царя) 2016 года: Святой год 
Милосердия, приурочен к пятидесятилетию 
закрытия II Ватиканского Собора. В булле 
Misericordiae vultus, которой Папа Франциск 
объявил этот Святой год, он сказал: «Будьте 
Милосердны, как Отец – вот „девиз” этого 
Святого года» и выразил своё «горячее жела-
ние – чтобы христианский народ размышлял 
в Юбилейном году над делами милосердия 
телесного и духовного».

8 декабря 2015 г. при открытии Святых 
Врат присутствовал также Папа на покое – 
почётный Папа Бенедикт XVI, который пер-
вым после Папы Франциска проследовал в 
храм.

В этот Святой год Папа Франциск каж-
дый месяц совершал особые знаки милосер-
дия, в частности посещал: дома престарелых, 
центры приёма беженцев, больницы, центры 
лечения наркозависимых, центры для детей, 
оставшихся без опеки родителей и подобное.

4 сентября состоялась канонизация Матери 
Терезы Калькутской– апостола Милосердия.

В мероприятиях Юбилея Милосердия в 
Риме приняли участие более 20 миллионов 
человек.

ЛИЧНЫЕ И ОБЩИННЫЕ ЮБИЛЕИ
Отмечая какой-либо юбилей в личной 

жизни или в жизни страны, мы даже не за-
думываемся, какие глубокие корни у этих 
юбилеев, откуда они берут начало.

Из широко распространившейся практики 
объявления Папами Римскими Юбилейных 

Тема номера

Открытие Святых врат Юбилейного года 
Милосердия. 8 декабря 1915 г.

годов по каким-то особым случаям в истории 
религиозной жизни, появилась традиция от-
мечать юбилеи возрастные, профессиональ-
ные, супружеские, священнические, монаше-
ские и т. д.:

«В жизни отдельного человека юбилеи 
обычно связаны с днём рождения, но празд-
нуются и годовщины крещения, миропома-
зания, первого причастия, рукоположения 
во священники или епископы, таинства бра-
ка. Некоторые из этих праздников находят 
отражение и в светской жизни, но христиане 
всегда придают им религиозный характер.

Действительно, в христианской перспек-
тиве всякий юбилей – двадцатипятилетия 
священства или брака, именуемый „серебря-
ным”, пятидесятилетия – „золотой”, шести-
десятилетия – „бриллиантовый” – является 
особым годом благодати для человека, при-
нявшего одно из упомянутых таинств. 

Сказанное нами о личных юбилеях может 
быть перенесено и на общины или учреж-
дения. Так, празднуется столетие или тыся-
челетие основания городов и сёл. В Церкви 
празднуются юбилеи приходов и епархий. 
Все эти личные и общинные юбилеи играют 
важную роль в жизни людей и общин» (Ио-
анн Павел II, Tertio Millennio Adveniente, 15).
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От Успения Богородицы
до Христа Царя Вселенной

Воскресенья и праздники Рядового времени
о. Сергей Бабаджанян, Краснодар

Рядовое время, о котором мы начали 
размышлять в прошлом номере журнала 
«Климент», является самым длинным 

периодом литургического года. Хочется 
напомнить, что рядовое время начинается 
с Крещения Господня, которое празднуется 
в воскресенье после Богоявления, длится 
до начала Великого поста, и продолжается 
после Пятидесятницы, до самого 
первого воскресения Адвента (Следует 
отметить, что Адвент, как начало нового 
литургического года, принимается только в 
латинском обряде, а литургический календарь 
восточных церквей, ориентирован на Пасху). 
В прошлом номере мы остановились на 
Торжестве Успения Пресвятой Девы Марии. 
В этом же размышлении мы затронем период 
от сентября до Торжества Христа – Царя 
Вселенной. 

В этот период литургический календарь 
затрагивает наиболее почитаемые в народе 
праздники и дни памяти святых. Их можно 
разделить на три группы.

Первая группа – праздники и дни памя-
ти Божьей Матери. Мне бы хотелось выде-
лить два из них, которые являются особенно 
значимыми для народа в России. 8 сентября 
– Рождество Пресвятой Богородицы и 7 ок-
тября – Матери Божьей Розария. Праздник 
Рождества Богородицы и память Матери Бо-
жьей Розария для меня наиболее важны, так 
как являются престольными праздниками в 
двух приходах, в которых я несу служение.

Ко второй группе относится праздник Воз-
движения Креста Господня, который празд-
нуется 14 сентября. 

И наконец, третья группа – Торжество Всех 
Святых (1 ноября) и Поминовение всех усоп-
ших верных (2 ноября).

Рождество Пресвятой Богородицы 
Библейские данные о жизни Марии весь-

ма скудны. Поэтому некоторые данные были 
восполнены из апокрифов, в которых содер-
жится множество сведений, хотя многие све-
дения достаточно сомнительны. Основные 
сведения о жизни Марии взяты из так назы-

Рядовое время
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Армяно-католическая церковь Рождества Богородицы в Белореченске. 
О. Денис-Мария Смолко благословляет учеников и школьные принадлежности, 3 сентября 2023 г.

ваемого протоевангелия Иакова, написанно-
го в середине второго века. В нём повеству-
ется о родителях Марии – Иоакиме и Анне, о 
чудесном зачатии, о её детстве, которое Она 
провела при Иерусалимском храме, а также о 
её обручении с Иосифом.  

Рождество Богородицы празднуется как 
в восточной, так и в западной традиции – в 
византийском обряде оно относится к двуна-
десятым праздникам, а в латинской традиции 
имеет статус праздника. Дата празднования 
была установлена ровно 9 месяцев спустя по-
сле непорочного зачатия Пресвятой Девы Ма-
рии, которое празднуется 8 декабря. «Празд-
ник восходит к освящению в Иерусалиме 
церкви св. Анны, которая в V веке была воз-
двигнута на предполагаемом месте дома, где 
родилась Пресвятая Дева. С VI века праздник 
засвидетельствован в Константинополе, с VII 
века – в Риме» (Михаил Канцлер. «Литургия 
Церкви» том III. стр. 224).

День памяти Матери Божьей Розария, 
который приходится на 7 октября, стоит вы-
делить, так как молитва Розария стала из-
любленной молитвой для многих католи-
ков, независимо от традиции и обрядов. Эта 
простая молитва позволяет размышлять о 
Тайнах жизни Иисуса Христа и Пресвятой 

Девы. Многочисленные чудеса совершаются 
по сей день, благодаря этой молитве. Её рас-
пространение так же началось с чуда победы. 
«Молитвам по розарию была приписана по-
беда христиан под водительством Хуана Ав-
стрийского над турецким флотом в морской 
битве под Лепанто 7-го октября в 1571 году. 
Папа Пий V вскоре назначил на 7-е октября 
«праздник Блаженной Девы Марии по случаю 
Победы». Его преемник Папа Григорий XIII 
позволил всем церквам, в которых имеется 
алтарь Розария, праздновать в 1-е воскре-
сение октября праздник Св. Розария, а Папа 
Климент XI, когда принц Евгений Савойский 
в 1716 году добился победы над турками под 
Петервардейном, распространил его на всю 
церковь. Папа Пий X вернул праздник на 
его историческое место, т. е. на 7-е октября» 
(Михаил Канцлер. «ЛитургияЦеркви» томIII. 
стр. 226-227). Одной из традиций Церкви 
является ежедневное чтение Святого Роза-
рия в течение всего октября.

Воздвижение Креста Господня 
«Ты даровал роду человеческому спасение 

древом крестным: орудием смерти пришло 
воскресение жизни, и древом победивший 
враг побеждён был древом через Христа, на-
шего Господа» (Префация Святой Мессы на 
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Воздвижение Креста Господня), таким об-
разом префация раскрывает тайну праздни-
ка Воздвижения креста Господня, которое 
празднуется 14 сентября. Крест Господень, 
является отличительным знаком всего хри-
стианского мира. История этого праздника 
начинается с освящения Церкви мучеников 
на Голгофе, которое совершилось 13 сентя-
бря в 335 году, о чём свидетельствует Эгерия. 
Она – как бы мимоходом – сообщает о том, 
что императрица Елена нашла Святой Крест 
в 320 году: главный акцент, однако, делается 
на освящение храма.

То же самое относится к армянскому Лек-
ционарию из Иерусалима: 13 сентября празд-
новали воспоминание об освящении бази-
лики св. Воскресения, на следующий день 
– освящение Церкви мучеников, причем при 
этом общине показывали реликвию Святого 
Креста. Центр тяжести сместился с освяще-
ния церкви на торжественное возвышение 
реликвии Креста, которое было связано с вы-
бором возвышенного места, отчего и проис-
ходит наименование праздника «exaltation 

Нальчик. Фотограф: Ольга Панкратова

Туапсе. Фотограф: Анна Погосян

Белореченск, 11.06.2012 г.

Приход Рождества Богородицы

Освящение краеугольного камня
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crucis» (Воздвижение креста). 
«Праздник быстро распространился на 

Востоке и на Западе, и в VII в. на Западе был 
воспринят с удвоением: обретение Креста 
стало праздноваться 3 мая, а Крестовоздви-
жение – 14 сентября» (Михаил Канцлер. «Ли-
тургияЦеркви» томIII. стр. 203). Изначально 
во время Папского богослужения в честь это-
го праздника показывали реликвии Креста и 
совершали поклонение. Позднее поклонение 
реликвии сменилось поклонением изобра-
жению креста. Согласно Римскому Миссалу, 
праздник 3 мая был упразднён, остался празд-
ник 14 сентября. В настоящее время в день 
праздника, предлагаются особые богослу-
жения в честь Святого Креста: Крестный 
путь или поклонение Святому Кресту. 

В византийском и армянском обрядах су-
ществует несколько крестовых праздников. 
Но только Воздвижение Креста в Византий-
ском обряде – один из двунадесятых празд-
ников, а в армянском обряде – один из пяти 
главных праздников.  

Вступительная молитва Святой Мессы 
на Воздвижение креста говорит об участии 
в плодах искупления, через познание Тайны 
креста. Таким образом, вся тематика это-
го праздника напоминает нам о Литургии 
Страстной пятницы. Крест становится выс-
шим проявлением любви Бога к человеку.

Месяц ноябрь является завершающим 
в литургическом году, и чтения последних 
недель литургического года наполнены эс-
хатологической тематикой. Но открывают 
этот месяц Торжество Всех Святых и день 
Поминовения всех усопших верных. По тра-
диции некоторых мест, весь месяц ноябрь по-
свящён молитве за усопших. 

У истоков Торжества Всех Святых стоя-
ло освящение бывшего храма Пантеона Папой 
Бонифацием IV в честь Девы Марии и Всех 
святых (хотя изначально имелось в виду по-
читание лишь всех святых мучеников). Папа 
Григорий позднее освятил ораторий в соборе 
Святого Петра в честь Спасителя, Его Мате-
ри, апостолов, мучеников и всех праведников 
почивших. И именно это дало начало этому 

Рядовое время

Краснодар, Приход Розария Пресвя-
той Девы Марии и Святой Варвары

Пасха 2007 г.

Краснодар, 10.10.2010 г.
10-летний Юбилей освящения храма

Краснодар, Храм Розария Пресвятой 
Девы Марии и Святой Варвары

18.03.2003 г.ц
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празднику. Первоначально датой празднова-
ния было 13 мая – день освящения Пантеона. 
Но впоследствии Рим перенял у Англии и Ир-
ландии дату 1 ноября, которая там укорени-
лась уже с 8-го века. 

В Римском Миссале после II Ватиканско-
го Собора, Торжество Всех святых приоб-
ретает немного иной характер – к числу по-
минаемых святых в этот день, относят не 
только официально провозглашенных, но 
и всех умерших, достигших совершенства, 
среди которых несомненно могут быть 
наши умершие знакомые и друзья. С уве-
ренностью можем сказать, что число достиг-
ших совершенства несомненно больше, чем 
число официально провозглашенных святых.

Такой подход позволяет перейти к дате 
2-го ноября – ко дню Поминовения всех 
усопших. Церковь постоянно напоминает 
своим чадам молиться за усопших, выделяя 
при этом отдельный день в году именно для 
совместной молитвы. Папа Бенедикт разре-
шил священникам в этот день совершать три 
мессы (Прим. автора: Каждый священник 
может служить вторую мессу в будни дни 
только из пастырских соображений, и вос-
кресные дни три мессы так же из пастыр-
ских соображений): одну Мессу в собствен-
ной интенции, вторую Мессу за всех усопших 
верных, третью Мессу в молитвенных интен-
циях Папы Римского. Тексты трёх месс про-
низаны верой в пасхальную тайну и молени-
ем ко Господу, чтобы усопшие вошли в славу 
Господню.

Кроме того, в период с 1 по 8 ноября мож-
но получить полную индульгенцию для 
усопших при условии посещения кладби-
ща, исповеди, причащения и молитвы в 
интенциях Папы Римского. 

Существует традиция посещения клад-
бищ и совершения крестного хода. В начале 
крестного хода Предстоятель после привет-
ствия народа обращается словами: «Дорогие 
братья и сёстры во Христе, мы собрались на 
этом кладбище могил наших близких и знако-
мых. Пусть нашей любовью будут охвачены и 
те, чьи могилы находятся на других кладби-

Рядовое время

1996 г.

Паломничество накануне Торжества 
Успения. Алексеевка, 14.08.2021 г.

Каникулы с Богом для студентов. 
Алексеевка, июль 2024 г.

Приход Успения Девы Марии. 
Алексеевка, 11.08.2024 г.
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щах, в дальних или неизвестных нам местах» 
(Требник. стр. 541),  тем самым охватывая 
своей молитвой всех усопших. Крестный 
ход состоит из пяти стояний, которые имеют 
определённое молитвенное намерение. Пер-
вое стояние – молитва об усопших церков-
нослужителях. Второе стояние – молитва об 
усопших родителях, родных и друзьях. Третье 
стояние – молитва об усопших прихожанах. 
Четвёртое стояние – молитва обо всех усоп-
ших. Пятое стояние – молитва о собравшихся. 
Последнее стояние призывает верных заду-
маться о моменте смерти, которого никто не 
знает, однако не смерть должна пугать чело-
века, но только грехи, отсутствие покаяния и 
Божье правосудие. Крестный ход завершает-
ся ходатайственной молитвой: «Всемогущий, 
вечный Боже, властвующий над живыми и 
мёртвыми и оказывающий Свое милосердие 
всем, кто благодаря своей вере и добрым де-
лам принадлежит Тебе, смиренно молим Тебя: 
пусть те, о ком мы молились, живут ли они 
ещё на этом свете или уже перешли в веч-
ность, по заступничеству Твоих святых и по 
Твоей милости получат благодать отпущения 
грехов» (Требник . стр. 545).

 В конце литургического года, в последние 
недели ноября в будние дни в Литургии Слова 
читается эсхатологическая речь Иисуса, ко-
торая находится в Евангелии от Луки, а также 
чтения из книги Даниила и Откровения. Эс-
хатологическая тематика, также проявляется 
в совершении Литургии часов, особенно в 
текстах 34-ой рядовой недели, когда в тече-
ние всей недели предлагает использовать к 
часу чтений, к утрене и к вечерне гимн «День 
гнева» (Гимн XIII века, который повествует 
о последнем дне суда, когда Господь явится 
во славе судить живых и мёртвых).Таким об-
разом, последние недели Рядового времени 
готовят человека ко второму пришествию 
Христа, а также подводят нас к новому ли-
тургическому году, который начинается с 
первого воскресения Адвента.
Фотохроника приходов в Белореченске, Крас-
нодаре, Алексеевке и Марксе из архива еписко-
па Клеменса Пиккеля

Рядовое время

25.11.18

25.11.13

Храм Христа Царя. Маркс, 26.11.23

Торжество Христа Царя. 26.11.23г.
30 лет освящения храма
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17 июля с.г. мне посчастливилось быть в 
городе Пятигорске, где проходили памят-
ные мероприятия в честь Слуги Божия док-
тора Фёдора Петровича Гааза, которого ещё 
при жизни именовали «Святым доктором». 
В храме Преображения Господня, где состо-
ялась научная конференция и затем Святая 
Месса, собралось весьма представительное 
сообщество: прихожане из разных приходов 
нашей епархии и других городов, множество 
священников, епископы всех епархий, Апо-
стольский  нунций, а также представители 
Православной церкви, администрации горо-
да, историки, деятели культуры.

Это мероприятие явилось одним из за-
вершающих в длинной череде уже прошед-
ших на протяжение последних лет, в рамках 
продолжающегося процесса беатифика-
ции доктора Гааза. В заключение конфе-
ренции  постулатор о. Джермано Марани, 
рассказав о ходе процесса беатификации,  
выразил надежду, что вся необходимая ра-
бота будет завершена к следующему году, и 
просил молиться, чтобы до конца 2025 года 
мы услышали решение Апостольского Пре-
стола о причислении доктора Гааза к лику 
блаженных. Это будет первый российский 
католик, прославленный как блаженный.

Впервые о докторе Фёдоре Петровиче Гаа-
зе, его славных делах и замечательной жизни 
я услышал очень давно, ещё во время учё-
бы в институте. В дальнейшем его имя или 
образ периодически всплывали при чтении 
литературы – ведь о нём столько написано 
воспоминаний, статей, книг, стихотворе-
ний..! О нём писали Толстой, Достоевский, 
Короленко, Чехов, Кони, Копелев, Окуджава, 
Нежный! А. Чудаков, известный филолог и 
автор романа «Ложится мгла на старые сту-
пени», сумел благодаря Фёдору Петровичу 
установить дату появления ныне напрочь 

забытого старинного «жестокого романса» 
про некоего Ваньку, который служил в мо-
сковском трактире, страдал от трагической 
безответной любви (в жестоких романсах 
это обязательно) и даже предпринял попыт-
ку суицида: «…и зарезал сам себя». Однако 
всё окончилось благополучно, потому что 
«..от смерти Ваньку спас добрый доктор наш 
Гааз». Таким образом, было установлено, что 
романс был написан не позднее 1853 года. 
При его жизни появилась и пословица, свя-
занная с его именем: «У Гааза нет отказа!»

Что же это за человек такой, на могилу ко-
торого в Москве уже почти двести лет каж-
дый день приносят цветы, которому постав-
лены памятники в Германии и России, его 
именем названы улицы и благотворительные 
фонды, больницы и школы, минеральные 
источники, о нём ставят театральные по-
становки, оперы и снимают фильмы, выпу-

«Спешите делать добро»
памятные мероприятия в честь Слуги Божия доктора 

Фёдора Петровича Гааза в Пятигорске
Александр Минасян, Сочи

Жизнь Церкви

Храм Преображения Господня в Пятигорске.
Памятная доска доктора Гааза. 16.07.24

Фотограф: Александр Минасян
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скают почтовые марки, в 
нашей стране есть даже 
государственная награ-
да – медаль его имени. 
Наконец, есть молитва 
по его заступничеству...

Всем, кого заинтере-
совало жизнеописание  
этого необыкновенного 
человека, я настоятельно 
рекомендую прочитать 
замечательную книжку 
А.Нежного «Nimbus».

А мне не даёт покоя 
одна мысль: вот есть та-
кая народная пословица: 
«Где родился, там и при-
годился». Получается, 
что вся жизнь и деятель-
ность доктора Гааза её 
блестяще опровергают, 
но при этом могут слу-
жить замечательной иллюстрацией как ми-
нимум к двум Евангельским притчам: о до-
бром самарянине и о семенах, посеянных в 
плохую и плодородную почву.

Судите сами. Богатая, сытая, просвещён-
ная, благоустроенная Германия, начало ХIХ 

века. Фридрих Иосиф Гааз, с ранней юно-
сти обнаруживший блестящие способности 
к наукам, после окончания католической 
школы в 17 лет в числе лучших оканчивает 
факультет философии и математики Йен-
ского университета, а в 20 – медицинский 
факультет Венского университета по специ-
альности врач-офтальмолог. Уже в 19 лет на-
чинает врачебную практику в Вене и поль-
зуется большим успехом. Легко представить 
его будущую карьеру: блестящий врач; в не-
далёком будущем, несомненно, кафедра в 
университете, профессор, европейское све-
тило, богат и известен в медицинских кру-
гах. Но… и всё. Офтальмолог – профессия 
вообще редкая, и в Германии в те времена 
было, я думаю, в лучшем случае десятка два 
на всю страну. Но после того, как он успеш-
но вылечил глаза русскому посланнику при 
венском дворе князю Репнину, и тот пригла-
сил молодого врача в Москву, то, приехав, он 
стал единственным в стране офтальмологом. 
Но на одной офтальмологии он не замыка-
ется и скоро становится самым знаменитым 
врачом Москвы. К нему повалила знатная 

Жизнь Церкви

Во время Святой Мессы 17.07.24

Освящение мемориальной доски в завершение 
Святой Мессы 17.07.24

Фотограф: Ольга Панкратова (Саратов)
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Жизнь Церкви
публика, он быстро богатеет, его назначают 
главным врачом Москвы, он открывает 
больницы и приюты для бедных и наво-
дит порядок и элементарную чистоту в 
больницах, пресекает повсеместное во-
ровство. Огромные силы и средства (свои 
собственные!) тратит на помощь бедным 
и обездоленным, не отказывая в помощи 
никому. У Гааза нет отказа! А ещё участвует 
в войне с Наполеоном в качестве военного 
хирурга! А ещё, систематизировав и описав 
действие Кавказских минеральных источ-
ников, становится основоположником от-
ечественной курортологии! И это всё только 
малая часть его славных дел. В хорошую по-
чву попали немецкие семена! 

И вот важнейшее событие в его жизни – 
в 1829 году Фёдор Петрович входит в со-
став попечительского совета о тюрьмах и 
назначается главным врачом над всеми 
московскими тюрьмами. Первое, что он 
сделал – это посетил сначала пересыльную, а 
затем и все другие тюрьмы. И пришёл в ужас. 
Состояние тюрем и условия содержания за-
ключённых произвели на него неизгладимое 
впечатление: неописуемая антисанитария 
в переполненных помещениях, холод, тя-
жёлые железные кандалы на руках и ногах, 
железные ошейники, заключённые, все вме-
сте, разного пола и разного возраста, и среди 
них дети, сидят и лежат прямо на грязном 
прогнившем деревянном полу, между ними 
снуют крысы. Разумеется, полностью отсут-
ствовала даже элементарная медицинская 
помощь, больные содержались вперемеж-
ку со здоровыми. А когда заключённых от-
правляли по этапу в Сибирь, сквозь кандалы 
каждого продевали длинный прут из железа, 
скрепляя людей парами, соединяя так 10-12 
человек. С этим прутом они шли, отдыхали, 
спали и всё остальное. А ещё были жуткие 
телесные наказания. А ещё заключённым вы-
бривали половину волос на голове и ставили 
клеймо раскалённым железом. Разумеется, 
это далеко не всё, ужаснувшее доктора. Зада-
димся вопросом: сколько чиновников, вра-
чей, вообще, людей, власть имущих, побыва-

ло в этих тюрьмах и, хотя бы изредка, видело 
тамошние нечеловеческие условия? Ну уж 
наверное не один десяток. И совершенно 
равнодушно проходили мимо. Понадобился 
самарянин, человек из другой страны, дру-
гой веры, который не прошёл равнодушно, а 
остановился и помог.

Его усилиями и стараниями (по этому 
поводу он спорил и с министром внутрен-
них дел, и даже с царём!) всё было приве-
дено в надлежащее санитарное состояние; 
были отменены и прутья, и тяжелые кан-
далы, в тюремном ведомстве проведены 
коренные реформы.

«Гаазовские» кандалы и сейчас мож-
но увидеть – они являются частью ограды 
постамента на его могиле на Введенском 
кладбище. И соорудили ограду те самые за-
ключённые, которым он, как и всем людям, 
спешил делать добро.

Ольга Ковалёва (Пятигорск), прихожанка и исто-
рик-краевед демонстрирует минеральную воду «Dr. 

Haass» во время чайной паузы между докладами
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«Это НЕ любовь…»

Наталья Проскурина, к.б.н.
консультант психологической помощи

«Любящим Бога, …, всё содействует ко благу» 
(Рим 8: 28)

«Только соучастие в бытии других живых 
существ обнаруживает смысл и основание

 твоего собственного бытия»
Мартин Бубер, философ и иудейский богослов

Здравствуйте, мой уважаемый читатель! 
Случалось ли Вам оказываться в таком 
состоянии, когда что-то обычное и 

казавшееся простым, не требующим никаких 
объяснений, вдруг ставит тебя в тупик 
радикальным внутренним противоречием? 
И никакие объяснения не помогают это 
противоречие разрешить настолько, чтобы 
чувство «в тупике» рассеялось и перестало 
беспокоить… А потом годами возвращаешься 
к этому противоречию снова и снова. 
Иногда кажется, что противоречие удалось 
разрешить, но всякий раз оказывается, что 
найденное решение – это, в лучшем случае, 
совершенно частный случай, а тайна так и 
остаётся тайной… 

Впервые я осознала себя в таком состоя-
нии тупика и непонимания, когда мне было 
лет 14. Мы с подружкой – вполне себе совет-
ские девочки-подростки, сходили в кино на 
«заграничный (!!!) фильм» про Ромео и Джу-
льетту. Потрясены мы обе были невероятно! 
Восторг, приправленный смущением и ранее 

неведомыми эротическими переживаниям 
от сцены пробуждения обнажённых юных 
любовников после страстной ночи сменил-
ся слезами и безутешным горем от их гибе-
ли. Но к чувству горя примешивалась злость: 
и вполне понятная подростковая злость на 
«ужасных родителей», которые не поняли и 
«погубили» влюблённых, и неожиданная для 
нас самих злость на глупость и поспешность 
главных героев, погубивших себя, а вместе 
с собой и сказочно прекрасную любовь… 
Наши противоречивые и бурные чувства от-
ражали куда более фундаментальное смыс-
ловое противоречие: как столь прекрасная 
любовь может привести к такому количеству 
трупов?!

Тогда, по понятным причинам, пережива-
ние осталось на чисто эмоциональном уров-
не. Однако вопрос: «Что такое любовь и 
что это значит – любить?», вошёл в мою 
жизнь и остаётся в ней до сих пор… Т.е. 
уже больше полувека. За этот долгий срок 
я не раз находила какие-то ответы, но каж-
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дый раз выяснялось: «Не то… Не то… Не 
то…»

Однако и эти безуспешные попытки най-
ти ответ, вовсе не были бесполезны. Благо-
даря им пришло осознание того, насколько 
наши представления о любви определяются 
эмоциональными впечатлениями детства 
и отрочества, причём связанными не с ре-
альной жизнью и не с духовной традицией, 
а с образами, создаваемыми искусством. В 
нашей культуре, на мой взгляд, именно Ро-
мео и Джульетта становятся для огромно-
го большинства людей эталоном «истинной 
любви», а субъективная сила эмоциональных 
переживаний воспринимается как непрере-
каемый критерий её истинности. Если Вы, 
уважаемый читатель, сомневаетесь в этом, 
посмотрите, в каком количестве литератур-
ных произведений, спектаклей, фильмов, 
сказок, комиксов и пр. воспроизводится этот 
шекспировский сюжет, украшенный беско-
нечным разнообразием второстепенных и 
третьестепенных деталей. Я уже не говорю 
о бесконечных историях, циркулирующих в 
соцсетях и на ютубовских каналах, где сюжет 
о Ромео и Джульетте причудливо комбини-
руется с сюжетом о принце и Золушке. 

На мой, теперь уже взрослый, взгляд до-

вольно очевидно, что весь этот массив «про 
любовь» имеет очень и очень мало общего с 
теми смыслами, которые несут в себе утверж-
дения «Бог есть любовь», «Любите друг друга, 
как Я возлюбил вас» или «Возлюби ближнего 
своего, как самого себя».

Пожалуйста, дорогой читатель, не торо-
питесь забрасывать меня камнями, защи-
щая гениальное творение Шекспира! Я не о 
Шекспире, а о том, как мы воспринимаем за-
писанную им историю. А также о том, что к 
великому сожалению, восприятие смыслов, 
заложенных в неё гениальным драматургом, 
часто так и не выходит за рамки подрост-
ковой, несколько экзальтированной, эмо-
циональности. Поэтому я и приглашаю Вас, 
уважаемый читатель, посмотреть на любовь 
с более взрослой позиции и задать себе во-
прос: «Всё ли, что мы привыкли называть 
«любовью», является добродетелью, т.е. 
делает доброе в том мире, который Бог дал 
нам в управление?»

Я попытаюсь показать, что большая часть 
того, что мы привычно называем любовью, 
может быть и имеет какое-то отношение к 
любви, но всё-таки любовью НЕ является. 
Заранее соглашаюсь с Вашим возражени-
ем, что это только мой личный взгляд, а не 

Добродетель любви

24 2024   nº4



объективная истина, и приглашаю Вас про-
верить, есть ли в этом выводе хоть какая-то 
доля правды, хоть какое-то приближение к 
истине. А точнее, к Истине, ведь Бог есть не 
только сама любовь (1Ин 4, 8 и 16), но и сама 
Истина (Ин 14, 6).

У нас есть проверенная «методика» для 
такой проверки, сформулированная Самим 
Иисусом: «по плодам их узнаете их. …вся-
кое дерево доброе приносит и плоды добрые, 
а худое дерево приносит и плоды худые. … 
не может дерево худое приносить плоды до-
брые» (ср. Мф 7, 16-20). И есть критерии: лю-
бовь как главная евангельская добродетель 
может творить только благо, а не зло; она со-
зидает, а не разрушает; она приближает нас к 
состоянию образа Божьего, а не отдаляет от 
него. 

Материалом для проверки могут послу-
жить как наши собственные представления, 
так и представления, транслируемые филь-
мами, книгами, соцсетями. Для начала пред-
лагаю вам несколько утвержденийо любви, 
которые, я полагаю, известны практически 
всем: 
«Я полюбила/полюбил тебя с первого взгля-
да!»
«Я люблю тебя. Ты самая лучшая/самый луч-
ший!»
«Я люблю тебя безумно и не могу без тебя 
жить!»
«Я люблю тебя, ты мой/моя!» 
«Ради любимого/любимой я на всё готов/го-
това»
«От любви до ненависти – один шаг» 
«Я люблю бабушку, клубничное варенье и ка-
таться на санках»

Последнее утверждение принадлежало 
моему 4-х летнему брату. Мне тогда было 
8, и я чувствовала, что что-то с этими его 
«любовями» не так. Тогда я не могла это-
го объяснить, хотя очень хотелось, поэтому 
предпринимаю ещё одну попытку теперь, де-
сятилетия спустя. (Поскольку написанный 
текст «режет» интонации, присущие устной 
речи, скажу прямо, что это я попыталась по-
шутить. Но, как говорится, в каждой шутке 

есть доля правды).
А теперь давайте, следуя инструкции Ии-

суса, посмотрим, какие плоды приносит бук-
вальное воплощение в жизнь перечисленных 
представлений о любви.

«Я полюбила/полюбил тебя с первого 
взгляда!» – Сладкие сны и бабочки в живо-
те! Мир полон прекраснейших звуков и запа-
хов, раскрашен в чудеснейшие оттенки всех 
цветов. И всё это принадлежит тебе! Предмет 
твоей «любви» – центр этого прекрасного 
мира и его непререкаемая ценность. Ведь он/
она так прекрасен/прекрасна, неповторим/
неповторима, и – главное, так мне подходит! 
Мы понимаем друг друга с полуслова и полу-
взгляда… Мы узнаём себя друг в друге и не-
возможно даже представить, что мы можем 
поссориться: ведь мы же созданы друг для 
друга!

Вся эта совокупность чувств соединяется 
в эмоциональное состояние, которое приня-
то называть влюблённостью. Именно влю-
блённость, вроде той, что пережили Ромео 
и Джульетта, мы чаще всего и принимаем за 
«настоящую любовь», что не удивительно – 
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чувство сильное, исключительно приятное и 
многообещающее! И, действительно, может 
стать стартовой точкой любви.

Однако любовь – это не чувство. Чув-
ства, в том числе столь противоречивые как 
симпатия, гнев, доверие, ревность – это не-
пременное сопровождение любви, её коро-
левская свита. И как королева не принадле-
жит к свите, но свита принадлежит и служит 
ей, так и любовь не является одним из наших 
чувств, но чувства сопровождают её и служат 
ей. Хотя, как и королевские придворные, они 
могут взбунтоваться и попытаться «захва-
тить трон»…

Природа чувств такова, что они возника-
ют как ответ психики на какие-то внешние 
или внутренние стимулы, и легко сменяются 
иными чувствами, стоит стимулу даже слегка 
измениться, или стоит появиться новым сти-
мулам. То, что называет любовью Бог, явно 
не подвержено такой переменчивости, как 
человеческие чувства! Да и как была бы 
возможна любовь к врагам, которой Го-
сподь ожидает от своих учеников, если бы 
любовь была чувством?! Ведь враги вызы-

вают у нас совершенно другие чувства, чем 
очаровательный объект нашей влюблённо-
сти.   

Какие будут плоды, если за любовь при-
нимать влюблённость с её эмоциональным и 
эротическим притяжением? Пожалуй,первый 
из горьких плодов – это разочарование. А за 
разочарованием тянется обида: «Я тебе всей 
душой, а ты …», которая может быть такой 
горькой и болезненной, что вызывает нена-
висть и желание мстить, причиняя боль тому, 
кто совсем недавно казался самым дорогим 
существом на свете.

Из-за чего приходит разочарование? Из-
за разрушения очарования. Очарованность 
предметом влюблённости так сильна, что 
скрывает от влюблённого реальный облик и 
реальный характер возлюбленного. Но ника-
кие чары не выдерживают столкновения с ре-
альностью: очарованность, будучи чувством, 
естественным образом ослабевает, и доволь-
но быстро из-под флёра идеальности начина-
ет проступать живой человек и … приходит 
разочарование. Кстати, поговорка: «От люб-
ви до ненависти – один шаг» верно указывает 
на отношение между явлениями, но непра-
вильно именует сами явления. Точнее было 
бы сказать: «От очарованной влюблённости 
до ненависти от разочарования – один шаг».

Доля разводов после 1-3 лет брака «по 
любви» и ещё большая доля разрывов между 
теми, кто вступил в любовную связь не за-
ключая брака, очень ясно свидетельствует 
о том, что эти отношения основывались на 
очарованности друг другом и влюблённости, 
но никак не на любви, которую Творец поло-
жил основанием брака и возможностью со-
хранять его неразрывность на протяжении 
всей жизни супругов.

Персонаж книги Клайва Льюиса «Письма 
Баламута», старый прожжённый бес, очень 
довольный тем влиянием, которое его бесов-
ская братия оказала на представления людей 
о любви и браке, пишет бесу-стажеру: «Бла-
годаря нам мысль о браке «не по любви» по-
кажется им низкой и циничной. Да-да, они 
так и думают! Они считают, что брак для 
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взаимной помощи, охраны целомудрия и 
продолжения рода ниже, чем случайная буря 
чувств!»

«Я люблю тебя. Ты самая лучшая/са-
мый лучший (красивая, умный, добрая, 
успешный и пр.)!» – Что стоит за таким 
признанием в любви? Правильно, сравнение. 
Причём сравнение по критериям обычно чи-
сто внешним и сравнение с целой выборкой 
других «претендентов» или «претенденток». 
Если подходить к любви как к награде за пер-
венство в неких качествах, какой сценарий 
будет разворачиваться в отношениях? Пра-
вильно: сравнивание будет продолжаться не-
прерывно. А поскольку людей в мире великое 
множество, то всегда есть шанс, а значит и 
ожидание, встретить кого-то, кто более кра-
сив, умён, успешен и пр., пр., пр., или хотя бы 
покажется таковым. Тем более, что сам срав-
нительный подход такого рода порождает 
жажду «лучшего» и толкает на постоянный 
активный поиск. 

Какими будут плоды? Для тех, кого «забра-
ковали» – это разбитое сердце и все неизбеж-
ные последствия отверженности, тем более 
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болезненные, чем более пылкими были пред-
шествовавшие заверения в «любви». А для 
того, кто «отбраковывает» – это будет почти 
непрерывная невротическая лихорадка по-
иска и постоянная неудовлетворённость, не-
уверенность в правильности своего выбора. 
Не на этом ли невротизме паразитируют та-
кие явления как порнография и доходящая 
до абсурда «индустрия красоты», превраща-
ющая людей в кукол?

«Я люблю тебя, жить без тебя не могу!» 
– Ах, сколько сердец, преимущественно жен-
ских и детских, сладко замирало при по-
добных словах! И не удивительно, ведь они 
адресуются к естественным человеческим 
потребностям: чувствовать себя нужным и 
полезным другому, чувствовать себя ценным 
и уникальным. Обычно эти слова восприни-
маются как метафора и, на первый взгляд, не-
сут в себе гарантированное удовлетворение 
фундаментальнейшей человеческой потреб-
ности: не остаться в одиночестве, ведь «нехо-
рошо быть человеку одному» (Быт 2, 18). 

Но если постараться рассмотреть, какое 
реальное послание кроется за красивой ме-

тафорой и теми образами, которые 
мы себе домысливаем на её основе? 
Кто, буквально, а не метафориче-
ски, не может выжить без другого 
человека? И в каких отношениях он 
нуждается? Наиболее естественный 
ответ: младенец, ребёнок. Челове-
ческий младенец может выжить 
только при условии, что о нём за-
ботится кто-то из взрослых: мать 
и отец, или люди, которые взяли 
на себя их роль. Единственный тип 
отношений, которые обеспечат ему 
сохранение жизни – это полная за-
висимость от ухаживающего взрос-
лого. 

Так что тот, кто говорит: «Я лю-
блю тебя так, что не могу без тебя 
жить», вовсе не предлагает свою 
любовь, он ищет отношений зави-
симости, чтобы стать получателем 
заботы и потребителем ресурсов 

27 2024   nº4



того, к кому он обращает своё при-
знание.

Если ему удаётся найти того, кто 
на такие отношения согласился, ка-
ковы будут плоды воплощения в 
жизнь такой «любви»? Один риску-
ет на всю жизнь остаться инфан-
тильным потребителем материаль-
ных и эмоциональных, или только 
эмоциональных ресурсов другого, 
а другой – невольником, обеспечи-
вающим такое паразитическое су-
ществование «любимого». Думаю, 
почти каждый встречался с такими 
отношениями, если не в своей се-
мье, то среди знакомых, и знает, как 
часто отношения эмоциональной 
зависимости сопровождаются на-
силием и другими зависимостями, 
особенно алкогольной.

А уж если к этой формуле «Не 
могу жить без тебя» добавляется 
«Ты только моя/мой!», то это практически 
гарантирует отношения тиран-жертва. И 
только от безысходности и полного бессилия 
перед зависимостью можно было придумать 
формулу, оправдывающую такие отношения: 
«Бьёт, значит любит».Тот, кто бьёт, может 
ведь и убить…Вы уверены, что Бог, Который 
стал человеком, чтобы мы «имели жизнь с 
избытком» (Ин 10, 10) одобряет такие отно-
шения? 

«Ради любимого/любимой я на всё го-
тов/готова» – Звучит очень самоотверженно 
и благородно, на правда ли? Но что такое это 
«всё», на которое готов тот, кто заявляет о та-
кой самоотверженности? 

В истории отношений Бонни и Клайда 
«всё», на что они были готовы ради друг дру-
га, включало вооружённый разбой, ограбле-
ния и убийства… Не удивительно, что это 
закончилось гибелью обоих. Ревекка, жена 
Исаака, ради любимого младшего сына Иако-
ва обманула слепого мужа и унизила старше-
го сына. Какие плоды её «готовность на всё» 
принесла самому Иакову? Десятилетия изгна-
ния и страха перед местью старшего брата… 

Да, этих людей мы не знаем лично, и их 
судьба может казаться нам вымыслом. Но 
разве вы не встречали матерей, которые от-
дают последние деньги сыну-алкоголику и 
покрывают его, скрывая побои, нанесённые 
и ей, и невестке, и внукам? … Разве вы никог-
да не слышали о женщинах, которые «ради 
любимого» решались на пластические опера-
ции? … Разве вам не попадались истории о 
мужчинах, которые влезали в огромные дол-
ги и мошенничали с деньгами бизнес-компа-
нии ради «любимой»? 

Как Вам кажется: последствия всех этих 
действий похожи на плоды любви, созидаю-
щей благо или они больше похожи на плоды 
одержимости? 

Итак, я утверждаю, что любовь – это 
НЕ влюблённость, с её бурей чувств, и 

вообще не чувство; 
НЕ награда за первенство в том, что ка-

жется привлекательным;
НЕ зависимость, лишающая свободы и 

собственной жизни;
НЕ одержимость другим человеком до 

потери рассудка.
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И ещё много чего НЕ…
Надеюсь, что все эти «любовь – 

это НЕ…» даст Вам какие-то ори-
ентиры, но, конечно, не утолит 
потребности в позитивном пони-
мании, что такое любовь.

Вероятно, ближе всего к такому 
позитивному определению подо-
шёл апостол Павел в своём знаме-
нитом гимне любви из 13-й главы 
1-го послания к Коринфянам: 

«Любовь долготерпит, мило-
сердствует, любовь не завидует, 
любовь не превозносится, не гор-
дится, не бесчинствует, не ищет 
своего, не раздражается, не мыс-
лит зла, не радуется неправде, а 
сорадуется истине; все покрыва-
ет, всему верит, всего надеется, 
все переносит. Любовь никогда не 
перестаёт»

Но и у него не получилось обой-
тись без отрицания – частица не встречается 
в его гимне целых девять раз! 

Ну, что же, возможно, для человека так же 
невозможно сформулировать словами опре-

деление, что такое любовь, как не-
возможно приколоть булавкой к 
бумаге солнечного зайчика… Или 
как дать исчерпывающее определе-
ние, Кто такой Бог, Который есть 
любовь».

И всё же, отказываясь от невоз-
можного, не будем пренебрегать 
возможным: давайте при следу-
ющей встрече (она завершит наш 
цикл о богословских добродете-
лях), не претендуя на всеохватность 
и полноту, всё же попытаемся 
сформулировать хотя бы какие-
то частные утвердительные, а не 
отрицательные определения: чем 
любовь может быть, и как мы мо-
жем осуществлять её в своей ре-
альной жизни. И Бог, Который есть 
Истина, нам в помощь!

Фотографии к статье из архива се-
мьи Ененковых

Добродетель любви

29 2024   nº4



Статья XXIII. Продолжение. Предыдущая 
статья в номере за июнь-август’24.

Как ты провёл лето в радости настояще-
го момента? Возможно, ты лучше понял зна-
чение тех самых трёх «Да» в твоей жизни 
(утренняя созерцательная молитва-встреча, 
«Да» из любви к Богу, благодаря которым 
ты остаёшься в присутствии Иисуса в тече-
ние дня, и жертва, позволяющая тебе соеди-
нять всё с Жертвой Иисуса, Который желает 
обновить весь мир через Своё Собственное 
Сыновнее «Да»). Эти три «Да» или три ответа 
Богу важны для твоего духовного роста. 

Если ты не против, с наступлением осени 
мы могли бы остановиться подробнее на «Да» 
из любви к Богу, потому что это «Да» охваты-
вает всю твою повседневную жизнь и позво-
ляет тебе жить Евангелием. В сущности, это 
«Да» Отцу, Его замыслу единства, «Да» еди-
нению с другими людьми, твоими братьями и 
сёстрами. Наша основательница, оставившая 
нам как наследие это учение о «Да» из любви 
к Богу, говорила, что путь духовного разви-
тия заключается в том, чтобы всё чаще гово-
рить Богу «Да» из любви. Этот путь сыновне-
го обновления включает в себя три аспекта. 
Углубимся сначала в первый аспект – Опыт 
Провидения – чтобы хорошо понять и жить в 
духе твоих «Да» из любви к Богу. 

«Да» из любви к Богу – это не средство, по-
зволяющее сделать детей милыми и послуш-
ными и обрести таким образом покой. Нет, 
у этих «Да» есть богословское обоснование. 
Бог-Отец является Творцом, Он всё создал 
из любви, а затем доверил творение челове-
ку, созданному по Его образу и подобию. Ты 
конечно же слышал об этом на уроках кате-
хизации. Но после этого Бог не оставил Свои 
творения, чтобы заниматься другими веща-
ми. Бог также является Провидением, это зна-
чит, что Он продолжает поддерживать Своё 
творение через замысел искупления – Вопло-
щение Сына Божьего, пришедшего на землю, 
чтобы жить среди нас. Никогда не стоит забы-
вать о тех 30 годах, которые Искупитель про-
жил в Назарете. Эти долгие годы «сокрытой» 
жизни Спасителя, абсолютно похожей на 
жизнь Его современников, не были случайно-
стью. Он Сам жил в духе этих «Да» из любви 
к Отцу, чтобы помочь нам понять их значе-
ние. И этот период был в 10 раз длиннее, чем 3 
года проповеди Евангелия. Удивительно, что 
мы так редко об этом говорим! Возможно, эта 
простая жизнь в духе «Да» из любви к Богу 
страшит нас, ведь она неизбежно ведёт к на-
стоящим обращениям, так необходимым для 

Опыт Провидения 
и «Да» из любви к Богу

с. Бриджитт Легарэ,
малая сестра Семьи Мариам, Астрахань
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того, чтобы стать свидетелями, заслуживаю-
щими доверия, и наш мир очень нуждается в 
таких свидетелях!

Делать что-то из любви к Богу – значит 
продолжать дело Отца. Бог создал всё полным 
любви и гармонии. Но часто мы видим во-
круг себя разделение, беспорядок, хаос. Мои 
«Да» позволят мне, засучив рукава, сделать 
по крайней мере хоть что-то, внести хотя бы 
немного порядка, чистоты, протянуть руку 
тому, кто нуждается в помощи или с кем я по-
ссорился. Это очень конкретные шаги, хотя 
и такие незаметные, но делая их из любви и 
соединяя с великим «Да» Сына Божьего, ты 
заметишь разницу. Ведь Иисус сказал: «Ищи-
те прежде Царства Божьего, и всё остальное 
приложится вам». В этом и заключается Опыт 
Провидения. Я стараюсь делать то, чего Бог 
-Отец ожидает от меня в самых незначитель-
ных событиях моей повседневной жизни, а 
Он заботится обо всем остальном. Я делаю 
всё возможное, а Бог заботится о невоз-
можном.  Об этом свидетельствуют примеры 
жизни всех святых! Может быть, тебе стоит 
прочесть биографию какого-нибудь святого, 

которую ты ещё не читал, чтобы получить 
вдохновение и силы? Иногда мы теряем наш 
запал, особенно когда никто другой в нашем 
окружении не старается делать всё из любви 
к Богу. Святые являются нашими лучшими 
друзьями и с высоты небес сопровождают нас 
и поддерживают своей молитвой. 

В заключение хочу заверить тебя, что я 
буду продолжать молиться за тебя. Не забы-
вай, что «Да» из любви к Богу – это лучшее 
средство от депрессии и выгорания. Когда мы 
делаем что-то для Бога, наша вера укрепля-
ется, и мы понимаем истинную ценность ве-
щей, что в свою очередь защищает нас как от 
чрезмерного рвения, ведущего к истощению, 
так и от разочарования, когда другие не ценят 
наши усилия. Бог видит наши усилия и по-
кажет тебе Свою Отеческую радость от того, 
что Он видит, с каким усердием ты трудишься 
в Его винограднике. Его Провидение всегда 
будет сопровождать и поддерживать тебя.

Вместе с тобой я буду с радостью говорить 
Богу «Да» из любви к Нему!
Заглавное фото: Оренбург, Торжество Пресвя-
той Троицы, 26.05.24

Молитва

Приход Пресвятой Девы Марии Заступницы в Воронеже. Каникулы с Богом, лето 2024 г.
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Внутренний зов:
история св. Рафаила Калиновского

с. М. Рафаэлла Иисуса OCD, г. Усолье Сибирское (Иркутская область)

Святой Рафаил описывает свою жизнь 
в книге «Воспоминания». Пишет 
он их уже в зрелом возрасте, за три 

года до своей смерти. На свою жизнь он 
смотрит с высоты прожитых лет и проводит 
её критическую оценку. Пожилой монах 
сосредоточен на тех фактах, которые отдаляли 
его от Бога; от той цели, о которой говорил 
ему внутренний голос. В своих записках 
он вспоминает о том, что, будучи юношей, 
вместо поступления в духовную семинарию 
в Вильнюсе, он поступил в земледельческую 
школу в Горы-Горках. «Так как я этого не 
сделал, значительная часть моей жизни, а 
прежде всего молодости, разбилась на куски, 
которые невозможно было собрать воедино. 
Она стала бесполезной для меня и других, 
превратившись в суету. (…) Один ошибочный 
шаг спровоцировал второй, похожий». Этим 
шагом он считает прекращение учебы в 
Горы-Горках и поступление в Николаевскую 
инженерную академию в Санкт-Петербурге. 
В это время он испытывает потерянность в 
студенческой, суетной жизни, и духовный 
кризис на протяжении10 лет. Всё это повлияло 
на то, что свою молодость он проживал 
поверхностно, без особых угрызений совести. 

Ту же потерянность и неспособность по-
нимания самого себя он описывает в своих 

письмах, чувствуя себя как в духовном, так и 
в эмоциональном плане разбитым. Он ищет 
лекарства, но не находит. То погружается в 
развлечения с друзьями, то мучается из-за их 
присутствия. Отстраняясь от развлечений и 

Чудесный план Божий, исполняемый день за днём, верно и до конца.

Юзеф Калиновский, который довольно рано услышал призыв Господа, долго испытывал 
неопределённость в призвании. Из его биографии мы узнаем, что в Орден Босых Кармелитов 
он поступил в возрасте 42 лет. Калиновский переживал много трудностей в своей молодости. 
Если бы мы не знали, что родился он в 1835 году и умер в 1907 году, то могли бы подумать, 
что речь идет о каком-то молодом человеке наших времён, который не знает, чего он хочет. 
Возможно, именно молодость св. Рафаила Калиновского будет утешением для молодого 
поколения и поддержкой для родителей, которые вместе со своими детьми переживают их 
трудности в этом изменчивом мире. Трудности в выборе школы; в том, как построить свою 
будущую жизнь; отыскать своё место в обществе и в Церкви.

о. Петрос Есаян в часовне Монастыря Босых Кар-
мелиток с сёстрами общины. Усолье Сибирское.

Будьте святы
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друзей, он через некоторое время снова ощу-
щает себя одиноким. И так выглядит вся его 
тогдашняя жизнь. Он ни в чём не находит ни 
покоя, ни умиротворения. Слова, которыми он 
описывает своё состояние – это: «нестабиль-
ность», «изменчивость», «беспокойство». В то 
время Юзеф нигде так глубоко не открывается, 
как в переписке со своими родными. В ней мы 
можем заметить человека, который доверяет 
своим близким, и осознаёт ценность своей се-
мьи, несмотря на далёкие расстояния. Именно 
в переписке он восстанавливает гармоничные 
отношения с родными. Там он разделяет с 
ними своё душевное состояние и не стесняется 
описывать свою борьбу и неудачи. 

Помимо его потерянности также видны и 
его упорные поиски истины и того, как про-
жить жизнь с пользой для других. В ходе этих 
поисков он принимает решение оставить свет-
скую жизнь в Петербурге и начинает трудить-
ся на строительстве железной дороги. Этот но-
вый опыт в сложных для него обстоятельствах 
и вдали от людей помогает ему открыть свои 
истинные желания. Он замечает, что суровые 
условия не вызывают у него плохого настрое-
ния или болезненной потребности в «веселой 
компании». Напротив, он чувствует свободу и 

готовность служить другим. После прочтения 
«Исповеди» св. Августина он обрёл покой и 
своего рода безразличие к утехам этой жизни. 
Среди корреспонденции Калиновского можно 
обратить внимание на его душевную перепи-
ску с женой брата. В одном из писем он пишет: 
«На самом деле мало что удерживает меня в 
этом мире». Получив её ответ, он выражает 
ей свою радость и благодарность от того, что 
она разделяет вместе с ним его тоску по ино-
му миру. Эта тоска побуждает его принимать 
решения, основанные на истине и в согласии 
с внутренними ценностями, а дружеские, хотя 
и отдаленные отношения с близкими, помога-
ют ему в этом. Именно нежное сопровождение 
близких помогает Юзефу приступить к Таин-
ствам, к которым он не приступал уже 10 лет. 
Калиновский так вспоминает об этом: «По-
сле 10-ти лет отдалённости я вернулся в лоно 
Церкви; я приступил к исповеди и мне с этим 
очень хорошо. (...) Что было угодно Богу сде-
лать в моей душе в те минуты, проведённые в 
исповедальне, (...) может знать только тот, кто 
пережил подобное. (…) Еженедельная испо-
ведь, частое Причащение возрождали мой дух 
и держали его в трезвости».

В поисках своего призвания Юзеф Кали-

1957 г., Санкт-Петербург.
Адьюнкт математики в Николаев-

ской инженерной академии 
Около 1880 г.

1876 г., Париж.
В отеле «Ламберт»
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новский рассматривал также и супружескую 
жизнь. У него были моменты влюблённости, 
которые он сам расценивал как юношеские ув-
лечения, и которые нельзя было воспринимать 
всерьёз. Родныеуже присмотрели для него хо-
рошую партию в Целине Грушецкой, сестре 
жены его брата. Всё же Юзеф не питает иллю-
зий. Даже если на более глубоком духовном 
уровне тайна брака очаровывает его, то трезво 
оценивая себя, он пишет: «Вся поэзия супру-
жеской жизни быстро разобьётся перед проза-
ической реальностью её мелких подробностей; 
издали оно так очаровательно, это земной рай, 
но вблизи приходится видеть множество но-
вых красок, затемняющих изображение». За-
видуя своему брату, его стабильной супруже-
ской жизни, после его свадьбы он напишет: 
«Если я найду женщину, хотя бы немного по-
хожую на твою жену, то сразу женюсь на ней, 
если только она захочет выйти за меня». И всё 
же Калиновский ощущает свою внутреннюю 
драму, а нерешительность в выборе семейной 
жизни оправдывает плохим здоровьем, неста-
бильной работой и денежной зависимостью. 
Всё это ведёт его к признанию, что ему при-
ходится подавлять мечты о семейной жизни. 
В письме к своей знакомой он поделится: «Пе-
чальная судьба, но да свершится воля Того, Кто 
всем управляет. Смотреть на счастье других, а 
рядом видеть только холод. (...) Такие грустные 
и серьёзные мысли приходят мне в голову в 
этом одиночестве, которое терзает меня и сеет 
семена запретного плода». Принимая волю 

Бога, он скажет: «Бог даёт ободрение и стой-
кость тем, кто несчастен и страдает. Я более 
опечален теми, кто избегает страданий и ищет 
утешения там, где им следует от них бежать». 

Возможно, что сам того не понимая, он слы-
шит в своём сердце голос Бога, который зовет 
его на Свою службу, и тихо, как капля воды, ко-
торая и «камень точит», невидимая благодать 
Божья точит в сердце Юзефа согласие полно-
стью посвятить свою жизнь Ему. Сначала он 
говорит об этом, будто бы в шутку. В своих 
«Воспоминаниях» он описывает неожиданное 
для себя самого событие: «Однажды, в дерев-
ню приехал монах просить пожертвований на 
монастырь, никого не упуская; увидев меня, 
молодого офицера, он смело и радостно подо-
шёл ко мне. К сожалению, у меня не было ни-
чего, чем бы я мог поделиться с ним, поэтому я 
вежливо отказал и добавил, особо не задумы-
ваясь о том, что говорю, что вместо денежных 
пожертвований я сам буду служить Церкви. «Я 
поверю тебе на слово», – ответил добрый брат. 
– «Не забудь исполнить своё обещание». Всё 
сбылось спустя двадцать лет. Бог призвал меня 
служить в Своей святой Церкви». 

Время от времени Юзеф задумывался о по-
свящённой Богу жизни: «Я думал о том, что-
бы посвятить себя Богу в ордене Капуцинов в 
Варшаве, когда времена успокоятся, и Бог даст 
мне свободу». 

Свободы св. Рафаилу пришлось ожидать 
долго, так как последующие годы были слож-
ным периодом в его жизни. Вопреки своим 

Святая Месса с Генеральным настоятелем Ордена в монастыре Босых Кармелиток в Усолье 
Сибирском. Взгляд со стороны сестёр
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убеждениям, он принял 
участие в январском вос-
стании на посту начальни-
ка военной секции Испол-
нительного отдела Литвы, 
после чего был арестован 
и военный суд приговорил 
его к смертной казни. Бла-
годаря влиятельному другу 
приговор был заменен на 10 
лет каторги в Сибири. Все 
эти испытания обрушились 
на уже зрелого человека, 
духовно возрождённого. 
Юзеф Калиновский отпра-
вился в далёкую Сибирь с 
обновлённым духом. Бе-
седуя с Богом в своём сердце в каждодневной 
молитве, он знал: «Мир может лишить меня 
всего, но остаётся одно убежище для него не-
доступное – молитва». Молитва давала ему 
силу не только нести свой крест, но также быть 
Симоном Киринеянином для ссыльных бра-
тьев. В течение этих лет именно молитва под-
держивала в нём искру его призвания к служе-
нию Богу.

Юзеф Калиновский, вернувшись из Сиби-
ри, в 1874 году приехал в Варшаву, где стал вос-
питателем молодого князя Августа Чарторый-
ского (в последствии блаженного). Получив 
отказ в поступлении в Орден Капуцинов в Па-
риже, он знакомится с тётей Августа, Марией 
Ксаверией – босой кармелиткой, которой уда-

лось заинтересовать его Орденом Кармелитов. 
По истечении трёх лет, расставшись с воспи-
танником, Юзеф 16 июля 1877 года поступает в 
новициат Босых Кармелитов в Грац (Австрия) 
и получает имя Рафаил св. Иосифа. 15 янва-
ря 1882 он был рукоположен в священники. В 
ноябре этого же года был избран настоятелем 
монастыря в Чёрной (недалеко от Кракова). С 
1899 года был делегатом провинциала по де-
лам Босых Кармелиток. Эту должность он ис-
полнял до своей смерти. В мае 1906 года был 
избран настоятелем монастыря в Вадовицах, 
где после почти года болезни почил 15 ноября 
1907 года. Орден Босых Кармелитов считает св. 
Рафаила Калиновского обновителем Кармеля 
в Польше. Св. Рафаил был беатифицирован в 

Храм Святого Рафаила Калиновского в Усолье Сибирском

Сценка о св. Терезе Младенца Иисуса, подготовленная детьми из прихода для сестёр-кармелиток
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1983 году и канонизирован 1991 году. Являет-
ся покровителем сибиряков, офицеров, солдат 
и тех, кто находится в трудных и безнадежных 
ситуациях. 

Молодость св. Рафаила Калиновского пре-

красно описывает его близкая родственница, 
живущая в наши дни, Малгожата Червинска: 
«Сталкиваясь с письмами человека, земная 
жизнь которого — уже закрытая страница в 
хронологическом порядке, мы всегда стоим в 
привилегированном положении всезнающего 
свидетеля. Мы легко можем ответить на мно-
гие вопросительные знаки, поставленные пи-
сателем в последующие моменты его жизни. 
(...) Я всегда с трепетом читаю эти страницы 
его жизни, потому что вижу в них упорный и 
терпеливый призыв Божий. Продолжаю ви-
деть его ответ, данный Богу: сначала робкий 
и неуверенный, но постепенно всё более и 
более доверчивый и решительный, вплоть до 
безусловного, радостного «ДА!» Возможно, 
он, Юзеф, шёл дорогой во тьме и тумане, но я 
увидела её уже в полном свете окончательно-
го свершения. Я увидела Любовь и Благодать, 
шаг за шагом следовавшие за ним, ожидающие 
только разрешения обнять его своей силой и 
повести за руку. Я увидела чудесный план Бо-
жий, исполняемый день за днём, верно и до 
конца. И я поняла, что своими слепыми чело-
веческими глазами наблюдаю за делом Бога».

Будьте святы

Община отцов-кармелитов.
Усолье Сибирское (Иркутская область)

Алтарь св. Рафаила Калиновского (с саркофагом) в часовне монастыря Босых Кармелитов.
 Чёрная (Польша), 07.04.2024 г. Фотограф: Henry39.
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ПОСЛАНИЕ СВЯТОГО ОТЦА ФРАНЦИСКА 
НА VIII ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ БЕДНЫХ 

Дорогие братья и сёстры! 
1. Молитва бедных возносится к Богу 
(ср. Сир 21, 6). В год, посвящённый 

молитве, в преддверии Юбилея 2025 года, это 
выражение библейской мудрости особенно 
уместно, чтобы подготовить нас к VIII Все-
мирному дню бедных, который выпадает на 
17 ноября. Христианская надежда заключает 
в себе и уверенность в том, что наша молитва 
достигает Бога; но не любая молитва: молит-
ва бедного! Мы размышляем над этим словом 
и «читаем» его на лицах и в историях бедных 
людей, которых мы встречаем в наши дни, 
чтобы наша молитва стала путём к общению 
с ними и к участию в их страданиях.

2. Книга Премудрости Иисуса, сына Сира-
хова, на которую мы ссылаемся, не очень из-
вестна и заслуживает того, чтобы вспомнить 
её из-за богатства поднятых в ней тем, осо-
бенно, что касается отношений человека с Бо-
гом и миром. Её автор сын Сирахов – учитель, 
книжник из Иерусалима, который пишет, 
вероятно, во втором веке до нашей эры. Он 
мудрый человек, укоренённый в израильской 
традиции, который учит различным областям 
человеческой жизни: от работы до семьи, от 
жизни в обществе до воспитания молодежи. 
Он уделяет внимание вопросам, связанным с 
верой в Бога и соблюдением закона. Он под-
нимает непростые проблемы свободы, зла и 
Божией справедливости, которые чрезвычай-
но важны и для нас сегодня. Сын Сирахов, 
вдохновлённый Святым Духом, желает ука-
зать всем путь к мудрой и достойной жизни 
перед Богом, братьями и сёстрами.

3. Одной из тем, которым вдохновенный 
автор посвящает больше всего места, являет-
ся молитва. Он делает это с большим рвени-
ем, потому что озвучивает свой личный опыт. 
Действительно, ни один текст о молитве не 
мог бы быть эффективным и плодотворным, 
если бы он не исходил от тех, кто ежедневно 

стоит в присутствии Бога и слушает Его Слово. 
Сын Сирахов заявляет, что он искал мудрости 
с юных лет: «Будучи еще юношею, прежде не-
жели пошел я странствовать, открыто искал я 
мудрости в молитве моей» (Сир 51, 18).

4. В своем странствии он обнаруживает 
одну из основных реалий откровения, а имен-
но тот факт, что бедные занимают привилеги-
рованное место в сердце Бога – до такой сте-
пени, что, столкнувшись с их страданиями, 
Бог «не находит покоя», пока не воздаст им 
должное: «Молитва смиренного проникнет 
сквозь облака, и он не утешится, доколе она 
не приблизится к Богу, и не отступит, доколе 
Всевышний не призрит и не рассудит справед-
ливо и не произнесет решения» (Сир 35, 17-
18). Будучи внимательным и заботливым от-
цом, Господь знает о страданиях Своих детей. 
Как Отец, он заботится о самых нуждающих-
ся: обездоленных, отброшенных на обочину, 
страдающих, забытых... Но никто не исключён 
из Его сердца, потому что в Его глазах мы все 
бедные и нуждающиеся. Мы все нищие, пото-
му что без Бога мы были бы ничем. У нас не 
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Молитва бедных возносится к Богу! (ср. Сир 21, 6)
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было бы жизни, если бы 
Бог не дал её нам. И всё 
же, как часто мы живём 
так, как будто мы хозяева 
жизни или как будто име-
ли все права её получить! 
Мирской менталитет 
требует, чтобы мы стали 
кем-то важным, чтобы 
мы сделали себе имя во-
преки всему и всем, пре-
ступая социальные зако-
ны с целью обогащения. 
Какая печальная иллю-
зия! Счастье нельзя об-
рести, попирая права и 
достоинство других.

Насилие, вызванное войнами, ясно пока-
зывает, насколько высокомерны те, кто счи-
тает себя могущественными по отношению к 
людям, в то время как в глазах Бога они ни-
щие. Сколько людей обнищало из-за ошибоч-
ной политики, связанной с оружием!  Сколько 
невинных жертв! Мы не можем отвернуться 
от этого! Ученики Господа знают, что каждый 
из «малых сих» имеет лицо Сына Божьего, и 
наша солидарность и знамение христианской 
любви должны достичь каждого из них. «Лю-
бой христианин и любая община призваны 
быть орудиями Бога в деле освобождения и 
развития бедных, чтобы те смогли полностью 
интегрироваться в общество; это заставляет 
нас кротко и внимательно прислушиваться 
к крику бедняка и помогать ему» (Evangelii 
gaudium, 187).

5. В этом году, посвящённом молитве, мы 
призваны разделить молитву неимущих и мо-
литься вместе с ними. Это вызов, который мы 
должны принять, и пастырство, которое не-
обходимо развивать. Ибо «наихудшая форма 
дискриминации бедных — отсутствие духов-
ного внимания. Бесчисленному множеству 
бедных присуща особая открытость к вере; 
они нуждаются в Боге, и мы не можем прене-
брежительно не предлагать им Его дружбу, Его 
благословение, Его Слово, совершение Таинств 
и ответ на путь возрастания и созревания в 

вере. Преимущественный выбор в пользу бед-
ных должен, главным образом, воплощаться в 
привилегированном и приоритетном религи-
озном внимании» (там же, 200).

Все это требует смиренного сердца, у кото-
рого хватило бы смелости стать нищим. Серд-
це, готовое признать себя бедным и нуждаю-
щимся. Существует связь между бедностью, 
смирением и доверием. Истинный бедный 
смирен, как сказал святой епископ Августин: 
«Бедному нечем гордиться, у богатого же есть 
гордость, с которой он должен бороться. По-
слушай меня посему: будь истинно бедным, 
будь добродетельным, будь смиренным» (Бе-
седы 14, 4). Смиренному человеку нечем хва-
статься и нечего требовать, он знает, что не 
может рассчитывать на себя, но твёрдо верит, 
что может обратиться к милосердной люб-
ви Бога, перед которым он стоит, как блуд-
ный сын, вернувшийся домой с раскаянием и 
принятый в объятия отца (ср. Лк 15, 11-24). 
Бедняк, которому не на что опереться, полу-
чает силу от Бога и возлагает на Него всё своё 
упование. Ибо смирение порождает уверен-
ность в том, что Бог никогда нас не поки-
нет и не оставит без ответа.

6. Бедным, населяющим наши города и 
принадлежащим к нашим общинам, я гово-
рю: не теряйте этой уверенности! Бог добр 
к каждому из вас и близок к вам. Он не за-
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бывает вас и никогда не сможет о вас забыть. 
Все мы сталкиваемся с ситуациями, ког-
да молитва, кажется, остается без ответа. 
Иногда мы просим избавления от ситуа-
ций, которые заставляют нас страдать и 
унижают нас, но Бог, кажется, не слышит 
наших слёз. Но молчание Бога – это не пре-
небрежение нашими страданиями. Скорее, 
в этом молчании сокрыто слово, в котором 
Он просит с упованием довериться Ему и 
Его воле. Об этом свидетельствует и сын Си-
рахов: «Суд Божий будет в пользу бедных» 
(ср. Сир 21, 6). Таким образом, из нищеты 
может вознестись песнь самой искренней на-
дежды. Давайте помнить, что «Если духовная 
жизнь замкнута в собственных интересах, то 
в ней больше не остается места для других 
людей, её больше не интересуют бедные, ей 
не слышен голос Божий, у нее исчезает чув-
ство нежной радости Его любви, пропадает 
воодушевленное желание творить добро. [...] 
Это нельзя назвать выбором достойной и 
полноценной жизни, Бог не этого желает нам, 
и жизнь в Духе, проистекающая из сердца 
воскресшего Христа, не имеет с этим ничего 
общего» (Evangelii gaudium, 2).

7. Всемирный день бедных уже стал со-
бытием для каждой церковной общины. Эту 
пастырскую возможность нельзя недооцени-
вать, поскольку она побуждает каждого веру-

ющего слушать молитву 
бедных, осознавая их 
присутствие и потреб-
ности. Это хорошая воз-
можность для реализа-
ции инициатив, которые 
конкретно помогают бед-
ным, а также для призна-
ния и поддержки многих 
добровольцев, которые 
страстно посвящают 
себя наиболее нуждаю-
щимся. Мы должны бла-
годарить Господа за лю-
дей, готовых выслушать 
и поддержать самых обе-
здоленных среди нас. Это 

священники, посвящённые Богу и миряне, 
которые своим свидетельством становятся 
голосом Бога, отвечающего на молитвы тех, 
кто обращается к Нему. Таким образом, мол-
чание прерывается каждый раз, когда брата в 
беде принимают и берут на руки. Бедные всё 
ещё могут многому научить других, потому 
что в культуре, которая ставит богатство на 
первое место и часто приносит достоинство 
человека в жертву на алтаре материальных 
благ, они идут против течения, указывая, что 
самое существенное для жизни – это нечто 
совсем другое.

Таким образом, для молитвы проверкой 
её подлинности является милосердная лю-
бовь, которая становится встречей и бли-
зостью. Если молитва не переводится в 
конкретное действие, она тщетна. Действи-
тельно, «вера без дел мертва» (Иак 2, 26). Од-
нако без молитвы дела милосердия риску-
ют превратиться в филантропию, которая 
вскоре себя исчерпает. «Без ежедневной мо-
литвы, без верности молитвенной практике, 
в нашу деятельность проникает пустота, она 
теряет свою глубокую душу, сводится к обыч-
ной активности» (Бенедикт XVI, катехизация 
25 апреля 2012 г.). Мы должны избегать это-
го искушения и всегда быть бдительными, с 
силой и усердием, исходящими от Святого 
Духа, подателя жизни.
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8. В этом контексте стоит вспомнить свиде-
тельство, оставленное нам Матерью Терезой 
Калькуттской, женщиной, которая посвяти-
ла свою жизнь бедным. Эта святая неустоян-
но повторяла, что молитва была местом, из 
которого она черпала силу и веру для своей 
миссии в служении бедным. Выступая на Ге-
неральной Ассамблее ООН 26 октября 1985 
года, она показала всем четки, которые всегда 
держала в руке, и сказала: «Я просто бедная 
монахиня, которая молится. Когда я молюсь, 
Иисус изливает свою любовь в моё сердце, и 
я иду отдавать её всем бедным людям, кото-
рых я встречаю на своем пути. Молитесь и 
вы! Молитесь, и вы заметите бедных, которые 
рядом с вами. Возможно, на том же этаже ва-
шего дома. Может быть, даже в ваших домах 
есть те, кто ждет вашей любви. Молитесь, и 
ваши газа откроются, а ваше сердце напол-
нится любовью».

И как не вспомнить здесь, в городе Риме, 
святого Бенедикта Иосифа Лабре (1748-1783), 
тело которого покоится и почитается в при-
ходской церкви Санта-Мария-Ай-Монти. 
Паломник из Франции в Рим, отвергнутый 
многими монастырями, он прожил свои по-
следние дни, будучи беднейшим среди бедных, 
проводя многие часы в молитве перед Святы-
ми Дарами, с чётками, читая бревиарий, Но-
вый Завет и «О подражании Христу». Не имея 
даже маленькой комнаты, в которой он мог бы 
жить, обычно он спал в углу в руинах Колизея, 
как «бродяга Бога», творя из своей жизни не-
престанную молитву, возносимую к Богу.

9. Готовясь к Святому году, я призываю 
всех стать паломниками надежды, творящи-
ми конкретные знамения для лучшего бу-
дущего. Давайте не будем забывать лелеять 
«мелкие детали любви» (Gaudete et exultate, 
145): остановиться, приблизиться, уделить 
немного внимания, улыбнуться, прикоснуть-
ся, подарить слово утешения...  Эти жесты 
нельзя сымпровизировать. Скорее, они тре-
буют ежедневной верности, часто сокрытой 
и тихой, но усиленной молитвой. В то время, 
когда песня надежды, кажется, уступает ме-
сто грохоту оружия, стону многих невинных 

раненых и молчанию бесчисленных жертв 
войн, давайте обратим к Богу нашу мольбу о 
мире. Нам не хватает мира, и мы протягива-
ем руки, чтобы принять его как драгоценный 
дар, и в то же время стремимся достичь его в 
нашей повседневной жизни.

10. Мы призваны при любых обстоятель-
ствах дружить с бедными, следуя за Иисусом, 
который первым проявил солидарность с 
последними. Да поддержит нас на этом пути 
Святая Богородица Мария. Явившись в Бан-
не, Она оставила нам послание, о котором 
мы не должны забывать: «Я – Богородица 
бедных». Ей, на которую Бог призрел из-за 
Её смиренной бедности и совершил великие 
дела посредством Её послушания, мы доверя-
ем нашу молитву в уверенности, что она воз-
несётся на Небеса и будет услышана.

Рим, Базилика святого Иоанна на Латеранском 
холме, 13 июня 2024 года, в память святого Ан-
тония Падуанского, покровителя бедных.

ФРАНЦИСК

Каритас Юга России

В оформлении статьи использованы работы фо-
тографа Евгении Губановой для Патронажной 
службы Каритас в Марксе. Июнь 2023 г.
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К цивилизации любви Бога
Социальное учение Католической Церкви

Социальное учение Церкви

Отсюда проистекает божественное начало со-
циального измерения личности во всех его 
правильных проявлениях. Бог – первопри-
чина, высшая основа и цель всех социальных 
отношений.

Эта вера в Бога как Отца всех людей сви-
детельствует о том, что все люди – братья, а 
следовательно, – настаивает на привержен-
ности справедливости, миру и общему благу, 
которая понимается не просто как социоло-
гическое явление, а как конкретное выраже-
ние веры в Бога. Созидание мира, построен-
ного на братских отношениях, – это серьёзное 
обязательство для верующего.

2. Христологический принцип
Иисус Христос, человеческий лик Бога, во-

йдя в историю человечества, окончательно 
искупил человеческую личность. Вера в пер-
венство Христа приводит нас к убеждению, 
что всё общество, вся история имеют своё ос-
нование и начало в спасительной и освободи-
тельной миссии Иисуса Христа.

3. Антропологический принцип
Этот принцип утверждает тотальное гла-

венство человеческой личности над всем 
материальным порядком и во всех формах 
и областях человеческого сосуществования. 
Достоинство человеческой личности, «соз-
данной по образу Божию», также предпола-
гает ответственное использование всех благ 
творения и разумное распоряжение ими для 
достижения подлинного гуманизма и спра-
ведливого социального сосуществования.

4. Принцип естественного права ут-
верждает существование порядка в природе, 
естественного закона и его божественного 
происхождения. Из этого принципа вытека-
ет основная тема всеобщего предназначения 
всех материальных благ, созданных для всех 
людей и для всех народов.

о. Альфредо Паласиос, Нальчик

о. Альфредо в Верхней Балкарии (КБР)
Фотограф Ольга Панкратова

Часть 4. Продолжение.
Начало в номерах за февраль-март, апрель-май и июнь-август’2024

Содержание социального
учения Церкви

Общие принципы социального 
учения Церкви

Общими принципами называются все те 
ориентиры, которые универсальны и посто-
янны.

Эти принципы, в свою очередь, образуют 
две группы: одну группу составляют так на-
зываемые «первоначальные принципы», по-
скольку они выражают фундаментальные 
реальности и составляют незыблемую основу 
социального учения Церкви, а другую группу 
составляют так называемые «производные 
принципы».

А) Первоначальные принципы
1. Богословский принцип
Этот принцип утверждает Бога как первую 

и высшую реальность. Бог создал вселенную 
и человека, и Он есть первоначало своим 
творческим и промыслительным действием. 
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Эти четыре начала: БОГ, ИИСУС ХРИ-
СТОС, ЧЕЛОВЕЧЕСКАЯ ЛИЧНОСТЬ, 
ЕСТЕСТВЕННЫЙ ЗАКОН (ПРАВО), яв-
ляются фундаментальными основами все-
го общественного сознания. 

Из этих начал следует, что:
– содействие благотворительности, а вместе с 
ней и справедливости, являются составными 
частями веры, а, следовательно, и евангелиза-
ции;
– поиск Царства Божия, которое будет иметь 
эсхатологическую полноту, начинается здесь 
и теперь, в конкретной истории, и именно 
здесь и теперь оно должно строиться и осу-
ществляться; 
– важность и достоинство каждой человече-
ской личности приводят нас к обязательству 
освободиться от всякого рабства, для того 
чтобы план целостного спасения, желаемого 
Богом, мог быть осуществлён; 
– Активное присутствие христиан в постро-
ении мира «для всех», уважающего творение, 
является требованием веры, предполагающей 
следование по пути целостного освобожде-
ния. 

Остальные принципы вытекают из этих 
четырёх общих принципов, поэтому их назы-
вают производными:

Б) Производные прин-
ципы 
– ПЕРВИЧНОСТЬ ЧЕЛО-
ВЕЧЕСКОЙ ЛИЧНОСТИ

Утверждать главенство 
человеческой личности 
— значит утверждать, что 
социальные структуры и 
социальные институты 
имеют смысл только в той 
мере, в какой они ориен-
тированы на продвиже-
ние, целостное и разумное 
развитие человеческой 
личности. «Всё, что есть 
на земле, предназначено 
для человека, представля-
ющего собою средоточие и 

вершину всего» (Gaudium et Spes 12).
– ПРИНЦИП СОЛИДАРНОСТИ
Принцип солидарности, регулирующий 

общественную жизнь, вытекает из досто-
инства личности. Неоспоримо, что природа 
человеческой личности социальна. Солидар-
ность – это твердая и настойчивая решимость 
работать на общее благо; то есть на благо 
каждого, чтобы мы все действительно были 
ответственны за всех (Sollicitudo Rei Socialis 
38). Благодаря солидарности мы видим в дру-
гом – будь то человек, народ, нация – нашего 
ближнего (Sollicitudo Rei Socialis 39).

– ПРИНЦИП СУБСИДИАРНОСТИ
Этот принцип является одним из наибо-

лее динамичных для организации общества. 
Он применим ко всем сферам общественной 
жизни и содержит в себе два основных тезиса:

1. Высшие органы власти не должны за-
менять нижестоящие органы, а действовать 
только тогда, когда они не в состоянии это 
сделать. 

2. Более высокие уровни должны помогать 
более низким уровням, чтобы они могли луч-
ше достигать своих целей.

– ПРАВО-ОБЯЗАННОСТЬ НА ДЕМО-
КРАТИЧЕСКОЕ УЧАСТИЕ 

Принцип участия основан на фундамен-
тальном равенстве всех людей. Не может 

Социальное учение Церкви

10-летний Юбилей освящения храма в Благовещенке, 07.07.2024
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быть настоящего общества, 
которое насаждается толь-
ко сверху: то есть общества, 
созданного путем навязы-
вания или манипуляции со 
стороны государства, кото-
рое всё предвидит, плани-
рует и направляет.

– ОБЩЕЕ БЛАГО
«Общее благо… есть со-

вокупность тех условий 
общественной жизни, ко-
торые позволяют и обще-
ствам, и отдельным их 
членам полнее и быстрее 
достигать своего совершен-
ства» (Gaudium et Spes 26).

– ПРИМАТ ТРУДА НАД 
ПРИБЫЛЬЮ КАПИТАЛА

Труд человека делает его 
создателем и законным потребителем про-
изводимого товара. Эксплуатация рабочих 
ради капитала, по своей сути, порочна. Труд 
является ключом к правильной интерпрета-
ции социальной проблемы.

– ВСЕОБЩЕЕ ПРЕДНАЗНАЧЕНИЕ БЛАГ
Все блага во вселенной принадлежат всем 

людям, потому что они — творение и дар 
Творца и общего Отца всех людей.

– ЗАЩИТА ЖИЗНИ
Продвижение «культуры жизни» — это 

создание условий, порождающих жизнь. По-
тому что наш Бог – Бог живых, и наше спасе-
ние основано на Воскресении Христовом.

– ВЫБОР В ПОЛЬЗУ БЕДНЯКОВ
Социальное учение Церкви разработано и 

написано с конечной целью защиты права бед-
ных. Солидарность с бедными и бедных между 

собой есть знак верности 
христиан и всей Церкви 
Евангелию Иисуса.
– БОРЬБА ЗА СПРАВЕД-
ЛИВОСТЬ

Христиане не могут си-
деть сложа руки и ждать, 
пока справедливость, как 
по волшебству, снизойдёт к 
нам от Бога. Труд по совер-
шенствованию общества 
– это борьба. Но это борь-
ба не «против кого-то», а в 
пользу большинства бед-
ных и простых людей. Бог 
освящает и укрепляет тех, 
кто открыто ведёт борьбу 
за общественное благо; тех, 

Социальное учение Церкви

Проповедь Владыки Клеменса. Храм Благовещения
с. Благовещенка (КБР), 07.07.2024

Прихожане из Благовещенки, Прохладного и Нальчика с Влады-
кой и священниками у стен храма Благовещения, 07.07.2024
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кто алчет и жаждет справедливости.
– ОСВОБОЖДЕНИЕ СТРУКТУР ОБЩЕ-

СТВА ОТ ГРЕХА
Свобода – это не какая-то данность. Сво-

бода созидается и растет. Мы должны пре-
одолеть индивидуалистическую концепцию 

свободы: мы свободны, когда свобода раз-
деляется всеми. Построение свободы – это 
солидарный процесс освобождения: осво-
бождения от социально-политического, 
экономического, культурного эгоизма; ос-
вобождения от индивидуального и социаль-
ного греха и от последствий греха для людей 
и структур общества.

– МИР – ПЛОД СПРАВЕДЛИВОСТИ
Мир является основой социального и по-

литического сосуществования. Однако обще-
ственный мир, построенный на братолюбии, 
недостижим без справедливости. Несправед-
ливость – великая разрушительная сила в на-
шем мире.

Мы также не должны забывать, что в ос-
нове войны лежат, как правило, реальные и 
серьёзные причины: несправедливость, разо-
чарование в законных чаяниях, нищета или 
эксплуатация больших масс отчаявшихся лю-
дей, которые не видят объективной возмож-
ности улучшения ситуации мирным путём. 
Поэтому другое название мира – это челове-
ческое и социальное развитие. Точно так же, 
как существует коллективная обязанность 
людей по предотвращению войны, существу-
ет и всеобщее обязательство по содействию 
развитию мирного общества (Centesimus 
Annus 52).

Социальное учение Церкви

Ночное бдение. Фотограф Ольга Панкратова

Природа Кабардино-Балкарии. Фотограф Ольга Панкратова
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Жизнь Церкви

Кафедральный Собор в Саратове в день освящения
15 октября 2000 г.

Храм и люди
(в преддверии юбилея освящения центрального храма нашей епархии:

некоторые вехи истории)

Историческая справка номер...
Логика повествования диктует автору на-

стоящего материала довольно жёсткие рам-
ки: начать следует (хотя бы кратко) с того, 
откуда «есть пошло католичество на Земле 
Саратовской», а это, в свою очередь, вынуж-
дает так или иначе цитировать общедоступ-
ные источники (например, официальный 
сайт Епархии Святого Климента https://dscs.
ru/ или замечательную книгу, изданную уси-
лиями саратовских прихожан 
в 2010 году, к 10-летней годов-
щине освящения Собора Свв. 
Апп. Петра и Павла). Ничего 
не имея против этого цитиро-
вания (а значит, повторения 
уже известной информации), 
возьмём на себя смелость 
структурировать данные ина-
че – наглядно и с опорой на 
хронологию. Пусть читатель 
не пугается сейчас «сухих» 
цифр и дат – далее автор обе-
щает приводить прямую речь 
очевидцев некоторых из опи-
сываемых событий. И не для 
того, чтобы «оживить» по-
вествование, а чтобы напом-

15 октября следующего (2025-го) года исполнится ровно четверть века со дня освящения 
Саратовского Кафедрального Собора Святых Апостолов Петра и Павла – храма, 
являющегося по своему статусу главным храмом Епархии Святого Климента. К этой 
памятной дате хотелось бы подготовиться с особым тщанием, поэтому серию публикаций 
об истории нашей епархии, о самом храме и о людях, причастных к его созданию, освящению и 
дальнейшему совершенствованию, хотелось бы начать уже сейчас. В первом материале этой 
серии речь пойдёт в общих чертах об истории католичества на территории нашей епархии, 
об историческом храме Святого Климента (ныне, к сожалению, утраченном как храм), и – 
уже гораздо подробнее – мы расскажем о некоторых из тех людей (и священнослужителей, 
и мирян), благодаря титаническим усилиям которых нынешний храм появился, был освящён 
и развивается сегодня.

Зоя Жалнина, Саратов

нить тем, кто подзабыл, как это было, и рас-
сказать тем, кто не знает этого, нечто для них 
новое. Итак:

- 1763-1774 гг. – прибытие в Поволжье (со-
временные Саратовская, Самарская и Волго-
градская области) после «дозволения» спе-
циальным Манифестом Екатерины II около 
32 тыс. переселенцев из Европы. 8-10 тыс. из 
них были католиками. Из возникших в По-
волжье 104 иностранных (в основном, не-
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мецких) колоний, 31 была католической.
- 1847 г. – для российских католиков была 

основана Тираспольская (первоначально 
Херсонская) епархия, но ни Херсон, ни Тира-
споль сделать епархиальными центрами не 
удалось ввиду малого количества католиков 
в означенных городах и невозможности по-
местить в них кафедру епископа и построить 
кафедральный собор. 

- 1856 г. (!!!) – центром епархии (при преж-
нем названии – Тираспольская) был избран 
Саратов*.

* Представьте себе масштабы этой епар-
хии: в неё целиком входили Астраханская, Ека-
теринославская, Саратовская, Ставропольская, 
часть Самарской, Таврическая и Херсонская гу-
бернии, а также Грузия и Бессарабия! По раз-
меру она была больше, чем ВСЕ католические 
епархии Европы. И жили в ней (помимо русских 
католиков, а они были) немцы, поляки, литовцы, 
латыши, украинцы, белорусы, армяне, грузины, 
французы, итальянцы, чехи, греки и католики 
других национальностей.

- 1885-1917 гг. – на территории епархии 
было построено 116 монументальных хра-
мов – великолепных памятников архитек-
туры. Одним из них был и Саратовский 
Кафедральный Собор Святого Климента, 
находившийся в центре епархии, речь о ко-
тором пойдёт в следующем разделе.

Утраченная святыня
Саратов, когда его сделали центром Тира-

спольской Епархии, имел только один совсем 
небольшой католический храм, да и то дере-
вянный. Его спешно обложили кирпичом и 
временно «объявили» кафедральным собо-
ром. Но (вернёмся к наглядной хронологии):

- 1873-1880 гг. – по проекту архитектора 
М. Н. Грудистова уже велось строительство 
нового Кафедрального Собора.

- 20 мая 1881 г. – состоялось освящение 
Кафедрального Собора Св. Климента епи-
скопом Францем Ксавьером Цоттманом.

В 2023 г. силами проекта АНО Код Куль-
туры «Фестиваль виртуальной реконструк-
ции «Ожившая история Саратова» был осу-
ществлен потрясающий проект – виртуальная 
3D-реконструкция Собора Святого Климента. 
Многие саратовские прихожане помнят, какое 
грандиозное впечатление производило это зрели-
ще в специальных очках, да ещё и когда ты нахо-
дишься внутри «останков» Собора (виртуальная 
выставка была организована в одном из помеще-
ний сохранившейся части храма). Для тех, кто не 
видел этого тогда или хотел бы ещё раз посмо-
треть на внешний и внутренний облик главного 

Саратовский Кафедральный Собор Святого 
Климента. Ныне от него остались практиче-

ски одни воспоминания.

Освящение главного храма Тираспольской 
Епархии – Саратовского Кафедрального Со-

бора Святого Климента.

Жизнь Церкви
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храма Тираспольской Епархии – вот ссылка (вра-
щать панораму при просмотре на стационарном 
компьютере нужно при помощи «клавиш-стре-
лочек», на смартфоне – просто движением паль-
ца по экрану): https://tour.panoee.net/sobor-
svyatogo-klimenta/64a6a380c013d0921038baf9 

Дополнительная информация: интерьер Собо-
ра восстановлен по немногим сохранившимся чёр-
но-белым фотографиям, так что цвет росписей 
на виртуальной модели не передан (то есть храм 
внутри не был везде кремового цвета, но и даже 
так понятно, каким красивым он был).

После революции 1917 года Собор Св. 
Климента разделил печальную участь мно-
гих российских храмов всех конфессий: уже 
в 1927 г. в нём располагался, том числе, та-
бачный магазин, в 1931 г. – Планово-эконо-
мический институт и городская архитек-
турно-планировочная мастерская, причём 
всё это время, по доку-
ментам, здание принад-
лежало католической 
общине (на основании 
чего можно предполо-
жить, что хотя бы часть 
храмовых помещений 
ещё использовались ве-
рующими по прямому 
назначению – для мо-
литвы). Но в 1935 г. Со-
бор у Церкви отобрали 
окончательно. И стали 
решать, что же с ним де-

лать. Наконец, ре-
шили:

- 1938–1939 гг. 
– по проекту ле-
нинградских ар-
хитекторов М. В. 
Крестина и О. Н. 
Помориной-Кре-
стиной фасад Со-
бора изуродовали, 
снеся верхушки ба-
шен, а внутренние 
помещения стали 
перестраивать с 

целью создать в здании детский кинотеатр. 
Каковой (под названием «Пионер») и от-
крылся в уже бывшем соборе только в 1941 
году.

- 1965 г. – здание Собора было оконча-
тельно лишено первозданного облика: но-
вая, с позволения сказать, «реконструкция» 
покрыла остатки церковных башен сплош-
ной бетонной стеной с барельефом пионера 
(не особенно симпатичного на вид, как всю 
жизнь считал автор этих строк – даже в своё 
безоблачное советское детство – и даже зная, 
что прообразом барельефа послужил сын 
одного из архитекторов). 

- 1990-е гг. – «Пионер» был уже не только 
кинотеатром: в нем появились кафе, игор-
ные автоматы и прочие атрибуты «новой 
эпохи». И начались разговоры о возможно-
сти передачи здания обратно Католической 

Группа прихожан (во главе с о. Ондреем Славиком) во время визита на выставку 
«Ожившая история Саратова». На заднем плане – воссозданные силами совре-

менных архитекторов и средств науки торцевая и заднефасадная части Собора.

Элементы убранства Собора Святого Климента в Саратовском
областном краеведческом музее.

Жизнь Церкви
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Церкви (о том, кто и как их вёл – отдельно 
ниже). Саратовские газеты писали статьи 
с заголовками типа «Возвращение святого 
Климента» и «Вернётся ли святой Климент 
в Саратов?», однако сделать что-либо ока-
залось невозможным: здание было прива-
тизировано, и новые владельцы предлагали 
«уступить» его Церкви (структуры которой 
в новой России уже были восстановлены и 
функционировали) по цене совершенно не-
реальной. Воссозданному в Саратове прихо-
ду Святого Климента, его настоятелю и цер-
ковному священноначалию пришлось искать 
другие пути, чтобы у саратовских католиков 

(а их в 1990-е становилось всё больше) по-
явился всё же заново свой храм.

Вспомним, как это было – причем в виде 
обещанной в начале статьи формы повество-
вания – от первого лица.

Путь к храму: от первого лица
Собственно, «первых лиц» в этом разде-

ле будет два: автор этой статьи (я пришла 
в Церковь в 1991-м г. некрещёной, в 1993-м 
г. крестилась и приняла Миропомазание) 
и АЛЛА РЕПП – первая органистка сара-
товского прихода (ныне органистка и кан-
тор Храма Пресвятого Сердца Иисуса в г. 
Самаре и долгие годы моя подруга). И речь 

пойдёт об одной из клю-
чевых фигур в истории 
саратовского прихода и, 
не побоюсь этих слов, в 
новейшей истории всей 
Епархии Святого Климен-
та – об отце Яцеке Фаль-
ковском (SDB), которого 
Господь уже забрал к себе 
– забрал, что называется, 
«во цвете лет» (ему было 
чуть за 50). О нём на сай-
те нашей Епархии напи-
саны замечательные сло-
ва: «Красавец с голосом 
оперного певца, мудрец с 
душой ребёнка, уникаль-
ная личность, самим Бо-

1951 год. Кинотеатр «Пионер» (бывший Собор 
Святого Климента) – без фронтальных башен, 

но еще сохраняющий узнаваемый облик.

Кинотеатр «Пионер», с бетонированным фасадом 
и барельефом пионера на последнем. В таком виде 

здание известно саратовцам с 1965 года. При этом 
торцевые стены до совсем недавнего времени «вы-

давали» принадлежность к церковной архитектуре.

Фото из сети Интернет (2016 год)

Жизнь Церкви
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гом избранная, чтобы любить людей и за-
ботиться о них. Это почувствовали многие 
прихожане, он покорил их сердца. Его откры-
тость, обаяние, умение решать сложные 
проблемы способствовали увеличению числа 
прихожан. Его загадочно-философские фра-
зы: «Всё до сделаннья…» и «Помалу, пома-
лу…» успокаивали нетерпеливых, и всё дей-
ствительно делалось помалу, помалу, как бы 
само собой». Это правда, многим казалось, 
что всё делается само собой. Но те, кто часто 
посещал его квартиру, знали, чего ему стоит 
эта иллюзия кажущейся лёгкости решения 
проблем. А начиналось всё тогда, в 1990-х, 
именно так: Мессы (невоскресные, в будние 
дни) проходили в «часовенке», расположен-
ной в квартире священника, и там же мы с 
Аллой под руководством о. Яцека разбирали 
песнопения на польском (и Алла переводила 
их на русский, и многие из них звучат в Сара-
товском храме до сих пор), и даже сочиняли 
вместе (простая, но именно наша, эксклю-
зивная распевка «Слава в вышних Богу», ко-
торую слышат прихожане саратовского при-
хода чаще всего по воскресеньям и сейчас, 
была нами вдвоём сочинена на основе ме-
лодии одного из псалмов именно тогда). Там 
же проходили «молодёжные встречи» – отец 
Яцек ведь был салезианец, представитель ор-
дена, харизма которого 
направлена именно на 
работу с молодёжью. И 
молодёжи было много, 
разной – шумной, слож-
ной, проблемной, не по-
нимающей, что у любого 
человека должно быть 
личное пространство и 
возможность просто от-
дохнуть от суеты и по-
молиться в одиночестве. 
Слово Алле Репп и её 
ответ на мой, горе-ин-
тервьюера, вопрос, что 
для отца Яцека значило 
«вывести католиков в 
люди, добиться, чтобы у 

них был свой собственный храм, у прихода – 
свой общий дом»:

– Это значило для него абсолютно ВСЁ, 
это занимало целиком все его мысли. Он не 
мог проехать на машине мимо любой мало-
мальски подходящей конструкции, некази-
стой, как трансформаторная будка, чтобы 
не оценить её с точки зрения возможного 
использования как временное (конечно, вре-
менное) прибежище прихода. Он постоянно 
прикидывал, можно ли тот или иной объект 
(которых тогда продавалось множество) 
использовать именно под нужны прихода – а 
заодно и Каритас. И в какой-то момент воз-
ник – как возможный вариант хотя бы вре-
менного пребывания уже разросшегося его 
силами прихода – тот самый подвал, распо-
ложенный точно напротив изуродованного 
Собора Святого Климента, напротив к/т 
«Пионер». Это было как знак свыше, как дар 
Небес. Там же все помещения были как буд-
то специально сделаны, чтобы и сакристия 
(ризница) находилась там, где ей положено 
быть, и второй зал, оборудованный под тра-
пезную… Было и место встреч приходских 
групп, и для офиса нашлось место... Но что-
бы это получить, требовались масса сил, 
денег (которых неизвестно где нужно было 
брать), а также невероятная «пробивная 

На фоне входа в подвальную часовню во имя Божией Матери Фатимской 
(слева направо): автор настоящего материала в молодости, наша тог-
дашняя прихожанка Ольга Снацкая и первая органистка саратовского 

прихода Алла Репп.
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способность» и энергичность отца Яцека. 
Ну и, как мы все знаем, всё получилось...

*Необходимое пояснение: в середине 1990-х 
у католиков Саратова, после долгих мытарств 
(автор этих строк помнит и воскресные Мессы 
в актовом зале Центральной детской музыкаль-
ной школы, и в Немецком доме, и ещё в некото-
рых случайных локациях) наконец-то появилось 
своё собственное помещение – часовня во имя 
Пресвятой Девы Марии Фатимской, располо-
женная в подвальном помещении в самом цен-
тре Саратова – и, как уже было сказано, точ-
но напротив бывшего Кафедрального Собора 
(изображение которого немым укором висело в 
витрине часовни. Освящение её состоялось 26 
ноября 1995 года под предстоятельством архие-
пископа Тадеуша Кондрусевича.

А ещё у входа стояла в стеклянном «аквари-
уме» статуя Святой Девы Марии Фатимской 
– красивая, с подсветкой. За обычным, не «бро-
нированным» стеклом стояла – и это в 1990-е, 
когда вокруг то вандализм, то бандитизм. Но 
– как чудо Божие – стояла, невредимая. А в ви-
трине кафе над часовней однажды на Рожде-
ство появился Вертеп, лично руками о. Яцека по 
договоренности с руководством кафе сделанный 
– тоже с подсветкой, с привезенными из Польши 
фигурами, удивлявший прохожих и привлекав-
ший их внимание... 

Интересно, что часовня находилась на пра-
вой стороне бывшей Немецкой улицы (ныне про-
спект Столыпина), по некоей традиции, в доре-

волюционные времена «лютеранской» (а левая, 
с Кафедральным Собором Св. Климента, была, 
соответственно, условно «католической»). По-
сле строительства и освящения Кафедрального 
Собора Святых Апостолов Петра и Павла на-
добность в подвальной часовне у католиков от-
пала, и ныне она принадлежит лютеранской 
общине (находясь, напоминаю, на исторически 
«лютеранской» стороне Немецкой улицы). 

И наконец, о главном…
А главное в этой истории – это освяще-

ние Кафедрального Собора Свв. Апп. Петра 
и Павла. С момента появления у саратов-
ских католиков своей часовни до появления 
своего полноценного храма прошло всего 
неполных пять лет – но нам тогда это каза-
лось целой отдельной эпохой. Собственно, 
эпохой это и было. Потому что Саратов до 
1998 года внутри недавно возрожденных 
структур Католической Церкви в России 
был просто относительно крупным (но не 
самым крупным и не самым важным) горо-
дом. Не имевшим даже собственного хра-
ма (для сравнения, г. Маркс Саратовской 
области уже с 1993 года имел прекрасный 
большой храм, в котором 7 июня 1998 года 
состоялась епископская хиротония его на-
стоятеля – Его Преосвященства Клеменса 
Пиккеля, который является предстоятелем 
нашей епархии по сей день). И вот тогда (как 

мы помним, не впервые 
в истории) Саратов, во-
лею Всевышнего, снова 
стал центром епархии. 
И снова стал нужен Ка-
федральный Собор. 

Собственно, стро-
ительство (снова не 
в последнюю очередь 
благодаря усилиям о. 
Яцека) уже велось. Воз-
вращаться к наглядной 
хронологии сейчас не 
стану (она прекрасно 
изложена на сайте епар-
хии в разделе «Кафе-
дральный Собор»: о. Яцек Фальковский SDB в часовне Пресвятой Девы Марии Фатимской
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https://dscs.ru/istoriya_eparxii/istoriya_
kafedralnogo_sobora

Однако хочется вспомнить несколько 
другое: до всех этих грандиозных изменений 
храм строился с намерением дать ему имя 
широко известного образа «Милосердия 
Божия». 19 апреля 1998 г. всё тот же о. Яцек 
Фальковский провёл в недостроенном храме 
(без окон-без дверей, на фоне голых кирпи-
чей и на лагах под нашими ногами) первую 
Святую Мессу. И это было... Не передать, как 
это было.

И вот уже позже, 15 октября 2000 года, 
в готовом храме (правда, не 
имевшем тогда той чудесной 
отделки, которая появилась 
не так-то давно стараниями о. 
Диогенеса Уркизы), но свер-
кавшего белизной стен – и 
нашем (!!!) общем доме – со-
стоялось наконец-то торже-
ственное освящение, которое 
провёл Апостольский нун-
ций Георг Цур. В сослужении 
огромного, как мне тогда каза-
лось, количества священнос-
лужителей. Это сейчас, спустя 
годы, видеть с хоров, где пою, 
более 15 священников у алта-
ря на Мессу Освящения Елеев 

кажется мне обычным и 
привычным, а тогда... 

Закончить этот – мо-
жет быть, несколько 
сумбурный, но искрен-
ний – текст я могу толь-
ко одним: Благодарение 
Богу! За то, что привел 
меня и нас всех туда, где 
мы дома – в храм своего 
прихода, в свою епар-
хию, во Вселенскую Цер-
ковь, к Господу. Аминь.

P.S. По скромной на-
дежде автора, в следую-
щих сериях материалов, 

предваряющих 25-летний юбилей освяще-
ния Кафедрального Собора Свв. Апп. Петра 
и Павла планируются привести свидетель-
ства его прихожан о том, что для них зна-
чит наш храм, какую роль играет в их жизни 
Церковь и т. д. И первым таким репортажем 
мне бы хотелось сделать материал (уже не 
краткий, а развёрнутый) с Аллой Репп, слова 
которой цитировались в этой статье. В кон-
це концов, не только страна, но и приход, и 
епархия должны знать своих героев – а она 
невероятно много сделала и делает на благо 
Церкви.

Освящение Кафедрального Собора, 15.10.2000 г.

После Мессы освящения Кафедрального Собора, 15.10.2000 г.
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Потребность в любви очень близка каждому из нас. Об этом свидетельствует 
наша культура. Литература, кино, песни, – всё, что нас окружает – всё 
связано с любовью. Человек хочет любить и быть любимым – также, как 

эта женщина в рассказе. 
Любовь – это добродетель, благодаря которой мы любим Бога превыше всего 
ради Него самого, и наших ближних, как самих себя, ради любви Бога.
Как это понимать?
Библия много говорит нам о ЛЮБВИ. Говорит о том, что Бог ЛЮБИТ нас. Гово-
рит нам, что Бог хочет, чтобы мы ЛЮБИЛИ Его. А также говорит о том, чтобы 
мы любили своих ближних, тех, кто рядом с нами, и тех, кого мы редко видим. 
Когда Иисус был на земле, окружающие Его люди думали, что Библия содер-
жит только заповеди и требования. Сделай это. Не делай этого. Скажи это. Это 
можно есть, а это есть нельзя. Иди сюда. Там-то и так-то поклоняйся Мне.
Правило за правилом. Их было так много, что люди заботились только о том, 
чтобы выполнить их и не нарушить какой-то запрет. Они думали, что важно 
только соблюдение заповедей, но забыли, что каждый иногда совершает ошиб-
ки, и не всё, несмотря на все усилия, нам удается. 
Для Иисуса важнее всего была ЛЮБОВЬ. Он пришёл на землю, чтобы показать 
каждому из нас то, как сильно Он нас ЛЮБИТ. Он ЛЮБИТ нас настолько силь-
но, что даже умер за наши грехи, чтобы мы могли жить с Ним вечно.
Ученики Иисуса и те, кто встречался с Ним, хотели знать, какие из заповедей 
Иисус считал наиболее важными из всех. Если бы мы могли когда-либо соблю-
дать только одну заповедь, что бы это было? Они ожидали, что Иисус произне-
сёт одну из 10 заповедей; например, послушание родителям или соблюдение 
субботы как дня, посвящённого исключительно Богу. Но Иисус удивил их. Он 
сказал, что величайшая заповедь из всех основана на ЛЮБВИ.

Детская страничка

На улице стояла женщина и плакала. 
Mимо шёл мальчик. Ему стало жаль жен-

щину, он подошёл к ней и спросил:
— Тётя, почему ты плачешь?

Женщина только отмахнулась:
— Ой, мальчик, ты не поймёшь…

Мальчик снова спросил:
— Тётя, ну почему ты плачешь?

Женщина расплакалась ещё больше и 
сквозь слёзы сказала:

— Ой, мальчик, никто меня не любит, 
никому я не нужна…

Мальчик посмотрел на неё и спросил:
— Тётя, а ты у всех спросила?

ЛЮБОВЬ
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Иисус напомнил, что са-
мое важное в жизни: «Воз-
люби Господа, Бога твое-
го, всем сердцем твоим, и 
всей душой твоей, и всем 
разумением твоим, и всей 
крепостью твоей», а также: 
«Возлюби ближнего твое-
го, как самого себя». Иной, 
большей этих, заповеди 
нет» (Мк 12, 30-31).
Просто. Люби Бога и люби 
других! 
Как мы должны любить 
Бога? Иисус говорит о люб-
ви к Богу всем сердцем, 
всей душой, всем разумом, 
всеми силами. Просто всем 

своим существом. Когда нам хорошо, и нам кажется, что Бог рядом с нами, и 
когда у нас есть трудности. Бог желает нашей любви больше всего того, что мы 
могли бы предложить Ему. Всё, что мы делаем в нашей жизни, мы можем де-
лать из любви к Нему. Это действительно означает, что мы всецело любим Его.
И именно любовь к Богу помогает нам любить ближних. Наш ближний – это каж-
дый, кто нам дорог. Но это также может означать человека, которого мы даже 
не знаем.
Представьте себе, каким был бы мир, если бы каждый любил своего ближнего, 
как самого себя. Больше не было бы войн, голода, несправедливости. Никто не 
должен был бы запирать двери на ночь. Можно было бы ходить по улице днём 
и ночью, не беспокоясь о том, что кто-то нас обидит. Все дети делились бы сво-
ими игрушками и помогали учиться слабым. Каждый ребёнок был бы счастлив и 
не встретил бы на улице плачущую женщину, которую нужно было бы утешать.
Однако мы знаем, что мир совсем не таков!
Поэтому мы должны молиться о любви, благодаря которой мы сможем любить 
Бога превыше всего и ближних, как самих себя.

Детская страничка

Материал подготовила с. Марта Срока SDVIC, Оренбург. Перевод Натальи Килиной, Камышин.
53 2024   nº4




